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Дороги в будущее

 Момент сессии. Фото Федора Баранова.

Вчера губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев на заседании 
16-й сессии Совета народных 
депутатов Кемеровской области 
предложил внести изменения в 
федеральное законодательство.

Закон  
о «черных копателях»

Первая инициатива главы ре-
гиона касалась так называемых 
«черных копателей». Губерна-
тор напомнил, что предоставле-
ние недр в пользование в пода-
вляющем большинстве случаев 
оформляется лицензией, а «чер-
ные копатели» добывают по-
лезные ископаемые самовольно 

– незаконным путем. В результа-
те такая деятельность наносит 
экономический ущерб, причиня-
ет вред окружающей среде, это 
угрожает жизни и здоровью лю-
дей. На сегодняшний день нет эф-
фективного правового механиз-
ма привлечения нарушителей к 
ответственности. В Кузбассе за 
последние пять лет уголовной от-
ветственности избежали более 40 
«черных копателей».

Сергей Цивилев рассказал 
о случае, происшедшем в авгу-
сте прошлого года в Киселёв-
ске, когда водитель экскавато-
ра, будучи «черным копателем», 
погиб. Однако те, кто мог по-
нести за это ответственность,  
сумели «выйти сухими из воды». 
Дело в том, что с водителем был 
заключен договор, что он яко-
бы проводит ремонтные работы 
экскаватора, а то, что он оказал-
ся далеко от города, так это его 
личная инициатива. Впрочем, в 
любом случае главными жерт-
вами трагедии стали трое ма-
леньких детей, оставшихся без 
отца.

Губернатор предложил изме-
нить ситуацию в корне и высту-
пил с инициативой разграничить 

административную и уголовную 
ответственность. Он считает, что 
необходимо дополнить статью 
7.3. КоАП частью 3 – «самоволь-
ная добыча общераспростра-
ненных полезных ископаемых 
и подземных вод» с наложени-
ем ответственности в виде адми-
нистративного штрафа. Также 
статья 255 «Нарушение правил 
охраны и использования недр» 
из главы «Экологические пре-
ступления» Уголовного кодек-
са нуждается в дополнении. Ци-
вилев предлагает добавить в нее 
часть 2 – «самовольная добыча 
полезных ископаемых, за исклю-
чением общераспространенных 
полезных ископаемых и подзем-
ных вод».

Новый закон можно принять 
только на федеральном уровне. 
Если он выйдет, то у правоохра-
нительных органов появится за-
конодательная база для прове-
дения оперативно-разыскных 
действий и привлечения к ответ-
ственности нарушителей. В та-
ком случае преступлением будет 
являться сама по себе самоволь-
ная добыча полезных ископае-
мых – не только угля (в частно-
сти, речь шла о золотодобыче на 
реке Кия).

«Антипивной» закон
Внести поправки в областной 

закон об ограничении продажи 
пива, а также в федеральный за-
кон – еще одна инициатива Сер-
гея Цивилева. Напомним, в Куз-
бассе со 2 февраля 2019 года 
действует региональный закон, 
согласно которому нельзя про-
давать пиво и другие слабоалко-
гольные напитки на розлив в ма-
газинах (в городах – площадью 
меньше 50 кв. м, а в селах – мень-
ше 25 кв. м), расположенных на 
первых этажах жилых домов и в 
пристройках к ним.

«Наши бизнесмены научились 
обходить этот закон: они расши-
рили квадратные метры, прику-
пив соседнюю комнату, примы-
кающую к их торговой точке, и 
вроде бы закон не нарушен, – зая-
вил губернатор. – Чтобы не было 
такой возможности, я внес пред-
ложения внести изменения в наш 
закон и убрать ограничения по 
площади. Таким образом, эту ла-
зейку для предпринимателей мы 
закроем».

Вторая возможность уйти от 
закона – перепрофилирование 
точки в заведение общепита: про-
давцы перестали закручивать 
крышки на бутылках с пивом и 
поставили в помещении малень-
кие столы.

Губернатор предложил вне-
сти изменения в статью 16 феде-
рального закона №171. Они дадут 
право органам власти регионов 
устанавливать дополнительные 
ограничения на розничную про-
дажу алкогольной продукции 
уже в точках общепита, располо-
женных в многоквартирных до-
мах.

«Считаю, что эти изменения 
будут работать на снижение по-
требления алкоголя, в частности 
пива, снижение количества пре-
ступлений, совершенных в состо-
янии алкогольного опьянения. А 
значит, сделают жизнь кузбас-
совцев комфортнее и безопаснее», 

– пояснил Сергей Цивилев.
Добавим, что по региональ-

ному закону введены «дни трез-
вости», когда продавать алко-
голь нельзя. Как следствие, в эти 
праздники преступность снизи-
лась в девять раз. Как сообщил 
Сергей Евгеньевич, закон полу-
чил большое одобрение от жите-
лей Кузбасса.

Депутаты обловета большин-
ством голосов поддержали обе 
инициативы.

Екатерина Переверзева. 

С тех пор День желез-
нодорожника праздну-
ют представители самых 
разных специальностей: 
машинисты и рабочие, 
строители и ремонтники, 
инженеры и диспетчеры 

– все, кто трудится в же-
лезнодорожном комплек-
се, гордится своей про-
фессией и приумножает 
замечательные традиции, 
заложенные многими по-
колениями предшествен-
ников.

Кузбасс имеет разви-
тую сеть железных дорог 
протяженностью 1681 ки-
лометр. По плотности же-
лезнодорожных линий мы 
лидеры в Сибирском феде-
ральном округе. У нас есть 
стратегический выход на 
Транссибирскую маги-
страль и Среднюю Азию, 
что обеспечивает прямое 
железнодорожное сооб-
щение со всеми регионами 
страны.

Так исторически сло-
жилось, что магистраль-
ный транспорт живёт в 
едином технологическом 
ритме с промышленно-
стью Кузбасса. Железные 
дороги имеют колоссаль-
ное значение для эконо-
мики нашего края, так как 
более 85% объемов про-
дукции кузбасских произ-
водителей доставляется 
потребителям железнодо-
рожным транспортом. Ос-
новной груз, идущий из 
Кузбасса, – это каменный 
уголь.

Уважаемые железно-
дорожники! Мы делаем 
очень серьёзный рывок 
в развитии нашей эконо-
мики: намерены увеличи-
вать производство камен-
ного угля, кокса, металла, 
химической продукции, 
строительных и лесных 
грузов, продуктов не-
фтепереработки и других 
грузов. Кузбасс заинте-
ресован в совершенство-
вании инфраструктуры, 
внедрении современных 
технологий на желез-
ной дороге, в расшире-
нии пропускных спо-
собностей, особенно в 
восточном направлении, 
конструктивном взаимо-
действии с ОАО «РЖД» 
и грузоотправителями 
Кузбасса.

Настоящей победой для 
нас стал достигнутый ряд 
договоренностей между 
Правительством Кузбас-
са и ОАО «РЖД». Так, на-
чиная с сентября 2019 года 
ОАО «РЖД» будет гото-
во увеличивать перевоз-
ки угольной продукции в 
направлении портов и по-
гранпереходов Дальне-
го Востока так, чтобы по 
итогам года прирост пе-
ревозок каменного угля 
составил более 3% по от-
ношению к 2018 году. С 
16 июля 2019 года ОАО 
«РЖД» временно отмени-
ло «экспортную надбавку» 
на перевозки энергети-
ческого угля в направле-
нии припортовых станций 
Северо-Кавказской же-
лезной дороги. Данное 
решение направлено на 
создание условий для пе-
реключения части пере-
возок с перегруженного 
Восточного направления 
в сторону портов юга Рос-
сии, где в настоящее вре-
мя имеются резервы про-
пускной способности.

В 2019 году ОАО «РЖД» 
планирует вложить в раз-
витие инфраструктуры 
Западно-Сибирской же-
лезной дороги 8,1 млрд ру-
блей. Это на 5 млрд рублей 
больше, чем в прошлом 
году. Не сомневаюсь, что 
увеличение инвестиций 
скажется на улучшении 
транспортной доступно-
сти, повышении качества 
обслуживания пассажи-
ров и объема грузопере-
возок. Только при условии 
успешного партнерства 
нам удастся вывести Куз-
басс в лидеры по всем по-
казателям, в том числе по 
повышению качества жиз-
ни наших людей.

Спасибо вам, тружени-
ки стальных магистралей, 
за ваш опыт и мастерство в 
обеспечении бесперебой-
ного функционирования 
всех звеньев железнодо-
рожной сети, за высочай-
шую ответственность и 
ваш нелёгкий труд. 

Желаю вам и вашим 
близким здоровья, благо-
получия и уверенности в 
завтрашнем дне!

С уважением, 
губернатор Кузбасса

С.Е. Цивилев.

День железнодорожника – это один из 
старейших профессиональных празд-
ников в России. Он был учрежден в 
далёком 1896 году и приурочен ко дню 
рождения императора Николая I, при 
котором в стране начали строить желез-
ные дороги.
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В Кузбассе будет создан Центр 
поддержки сельхозпроизводи-
телей.

Этот вопрос был поднят на вы-
ездном совещании с руководи-
телями сельскохозяйственных 
районов области, которое про-
вел губернатор Сергей Цивилев. 
В целом на встрече в Яйском рай-
оне речь шла о комплексном раз-
витии кузбасского села.

Каждый гектар сельхозземель 
– это стратегический запас, обе-
спечивающий продовольствен-
ную безопасность региона. В свя-
зи с этим необходимо всячески 
поддерживать село. В том числе 

– помогать районам принимать 
участие в разных госпрограммах, 
областных и федеральных, по 
поддержке АПК.

Согласно поручению прези-
дента России Владимира Путина, 
в мае нынешнего года правитель-
ство страны утвердило госпро-
грамму «Комплексное развитие 
сельских территорий» со сроком 
реализации в 2020-2025 годах. 
Презентацию ее для глав сель-
ских территорий Кузбасса пред-
ставил заместитель губернатора 
Алексей Харитонов. Он подчер-
кнул, что главная цель – повы-
шение уровня благосостояния 
сельского населения, развитие 
АПК. В новой программе пред-
усмотрены меры по обеспече-
нию селян жильем. Это и предо-
ставление социальных выплат в 
размере 70% на строительство 
(приобретение) жилья, и предо-
ставление субсидий районам на 
строительство жилья для пре-
доставления по договорам най-
ма. Также новыми мероприятия-
ми госпрограммы предусмотрено 
предоставление селянам льгот-
ных ипотечных кредитов по став-
ке до 3% годовых.

«Правительство Кузбасса при-
соединится к этим мерам, чтобы 
дополнительно стимулировать 
строительство жилья на селе», – 
отметил Сергей Цивилев.

Кроме того, госпрограмма 
предусматривает предоставле-
ние субсидий на возведение объ-

ектов газификации, водоснаб-
жения, обустройство площадок 
под жилищную застройку. Райо-
ны могут рассчитывать и на суб-
сидии, которые будут выделять-
ся на благоустройство сельских 
территорий. Размер их состав-
ляет 70% от стоимости проек-
та, но не более двух миллионов 
рублей. Отметим, важным ус-
ловием включения объектов в 
программу было и остается ре-
ализация инвестпроектов в сфе-
ре АПК.

«Уверен, что все усилия и сред-
ства, направляемые на развитие 
сельского хозяйства, позволят 
нам трансформировать эту от-
расль, увеличить ее эффектив-
ность, добиться высоких доходов 
на селе, повысить качество жиз-
ни наших людей. Для решения 

поставленных задач в Кузбассе 
должен быть создан Центр под-
держки сельхозпроизводителей, 
где люди могут получить ответы 
на свои вопросы – от улучшения 
жилищных условий до подбора 
квалифицированных кадров», – 
сообщил губернатор и дал пору-
чение своему заместителю Алек-
сею Харитонову представить 
предложения о создании такого 
центра.

Собравшимся главам террито-
рий напомнили и о региональных 
программах поддержки селян. 
Губернатор ответил на вопросы 
сельхозпроизводителей и жите-
лей района.

Подробнее о перспективах 
развития кузбасского села – в 
следующем номере газеты.

Оксана Панарина.

панорама новостей

 На совещании с главами районов. Фото Федора Баранова.

Взлетно-посадочная 
перспектива

Можно будет  
и покушать, и послушать

// совещание

О будущем нашего села

Конкурс в «мед» побил прошлогодний рекорд

// транспорт

За первое полугодие 
2019 года кузбасские 
аэропорты значительно 
увеличили пассажиро-
поток.

По данным Федераль-
ного агентства воздуш-
ного транспорта, за шесть 
месяцев 2019 года кеме-
ровский международный 
аэропорт «Алексей Ле-
онов» обслужил 237427 
пассажиров регулярных 
и чартерных рейсов, за 
аналогичный период про-
шлого года – 212019. Рост 
составил 12%. Из между-
народного аэропорта име-
ни Бориса Волынова в 
Новокузнецке за первое 
полугодие отправились в 
путешествие 119105 чело-
век, в 2018 году за такое же 
время – 88772. Пассажи-
ропоток вырос на 23%.

Из кемеровского аэро-
порта сегодня выполняет-
ся три регулярных рейса 
в Москву (ежедневно), два 
регулярных рейса в Сим-
ферополь и Сочи (раз в не-
делю на летний период). 
Кроме того, в летнем рас-
писании авиакомпании 
NordStar в нынешнем году 
впервые появился рейс 
Красноя рск–Кемерово–
Красноярск – он выпол-
няется начиная с апреля, 
раз в неделю. В актуаль-
ном расписании аэропор-
та последний вылет само-
лета запланирован на 26 
октября.

Чартерными рейсами 
этим летом из Кемеро-
ва можно улететь в Анта-
лию (Турция), Камрань 
(Вьетнам) и Утапао (Таи-
ланд). К международным 

направлениям нынче до-
бавился и регулярный 
рейс на китайский курорт 
Хайнань (аэропорт горо-
да Санья).

Из Новокузнецка сей-
час ежедневно отправ-
ляются два регулярных 
рейса в Москву, на пери-
од летних отпусков – два 
рейса в Сочи, по одному 
в Анапу и Симферополь 
(раз в неделю). Новинкой 
сезона стал субсидирован-
ный рейс в Новосибирск 
(выполняется три раза в 
неделю, начиная с апреля). 
Из чартерных перелетов в 
летнем расписании аэро-
порта – Анталия и Кам-
рань.

Напомним, в июле гу-
бернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев сообщил о наме-
рении организовать пря-
мые рейсы из Кемерова в 
Екатеринбург, Казань и 
Новосибирск в 2020 году, 
а также из Новокузнецка 

– в Красноярск, Иркутск и 
Новосибирск.

Решается вопрос воз-
обновления вечерних рей-
сов на Москву и прямого 
авиасообщения с Санкт-
Петербургом. В следую-
щем же году начнется ре-
конструкция аэропорта 
«Алексей Леонов».

Напомним, в Кузбас-
се в рамках комплексно-
го плана модернизации и 
расширения магистраль-
ной инфраструктуры (ре-
ализуется в рамках ис-
полнения майского указа 
Владимира Путина) раз-
работали проект «Разви-
тие региональных аэро-
портов и маршрутов».

Ольга Смирнова.

В пятницу-субботу  
в Осинниках пройдет 
традиционный «АРТ-
фестиваль».

Стартует праздник 
карнавальным шестви-
ем «Вишневая феерия». В 
первый день также прой-
дет костюмированный ав-
топробег, начнет работать 
импровизированный арт-
базар, где можно будет 
купить сувениры. В пят-
ницу участники попробу-
ют установить всероссий-
ский кулинарный рекорд, 
а какой – это пока секрет. 
Закончится вечер празд-
ничным концертом, где 
выступят творческие кол-
лективы региона и столич-
ная группа «Комиссар».

Второй день будет еще 
более насыщенным: здесь 
и кулинарное соревнова-
ние представителей кафе, 

ресторанов и столовых 
города «Вишневое лето» 
(единственное условие, 
чтобы для начинки или 
украшения использова-
лась эта ягода), и фести-
валь рисунков на асфаль-
те, и веселые конкурсы и 
квесты для детей разного 
возраста. Малыши сразят-
ся в скорости ползанья на 
«Шоу ползунков», а их ро-
дители – в креативности: в 
рамках «АРТ-фестиваля» 
пройдет конкурс на 
оформление колясок.

Также на фестивале 
можно будет попробовать 
сдать нормы ГТО. Но са-
мое зрелищное – это, ко-
нечно, запуск воздушных 
змеев и фестиваль красок 
холи. В конце праздника 
состоится дискотека и вы-
ступит певица Ирина Круг.

Екатерина  
Переверзева.

// кадры

// событийный туризм

Завершен прием документов 
абитуриентов в Кемеровский 
государственный медицинский 
университет. Средний конкурс 
составил 7,24 человека на ме-
сто. В нынешнем году тем, кто 
поступает по целевому набору, 
впервые было выделено более 
половины мест от контрольных 
цифр приема: 253 из 420.

Для сравнения: при наборе аби-
туриентов на 2009-2010 учебный 
год бюджетных мест в кемеровском 
«меде» было 460. Правда, тогда вы-
пускников 11-х классов в Кузбассе 
было 14,5 тысячи, а не 10,6 тысячи, 
как нынче. Но и дефицит врачей в 
региональной медицине ощущался 
тогда не так сильно, как сейчас.

Впрочем, Минздрав уже одо-
брил для КемГМУ на следую-

щий 2020 год увеличение «бюд-
жетного» набора на лечебные 
специальности на 137 мест. Об 
этом руководителям кузбасско-
го здравоохранения сообщи-
ла на видеоселекторном сове-
щании ректор КемГМУ Татьяна 
Попонникова.

Кемеровский медуниверситет 
по-прежнему очень востребован 
среди абитуриентов. В этом году 
здесь даже установлен новый кон-
курсный рекорд: на одно место 
фармацевтического факультета 
было подано 15,36 заявления. Год 
назад лидировал стомфак, где кон-
курс составлял 12 человек на место.

Нынешнее увеличение целе-
вого набора, несомненно, ска-
жется на притоке будущих вы-
пускников в государственное 
здравоохранение. В марте 2019 

года правительство РФ наконец-
то утвердило механизм финан-
совой ответственности «целеви-
ков» за невыполнение условий 
договора. По договору, молодой 
специалист обязан после выпу-
ска отработать не менее трех лет 
в конкретном лечебном учреж-
дении. В случае отказа ему при-
дется возместить заказчику (ад-
министрации направившей его 
территории или больницы) рас-
ходы, связанные с предоставле-
нием мер поддержки (например, 
выплату дополнительной сти-
пендии). А государству в лице 
вуза – стоимость обучения. В се-
годняшних ценах год обучения 
по специальности «Лечебное 
дело» стоит в КемГМУ 160 тысяч 
рублей.

Валентина Акимова.



С 1 по 16 августа в Куз-
басском центре искусств 
состоится благотворительная 
выставка-продажа картин 
«Искусство доброты» в под-
держку 16-летнего Данила 
Наумова. Мероприятие прой-
дет при содействии Совета 
по вопросам попечительства 
в социальной сфере, который 
возглавляет Анна Евгеньев-
на Цивилева, и благотво-
рительного фонда «Счастье 
детям».

Кемеровская художница 
Анастасия Галкина подгото-
вила более 50 работ, выпол-
ненных в разных техниках и 
жанрах изобразительного ис-

кусства. Любой желающий 
сможет приобрести понравив-
шуюся работу и стать благо-
творителем.

В выходные дни на выстав-
ке будет представлена широ-
кая культурно-развлекатель-
ная программа, интересная 
как для взрослых, так и для 
детей. Выступят музыканты, 
детские творческие коллекти-
вы, пройдут мастер-классы по 
бисероплетению, рисованию 
песком, плетению кос, скрап-
букингу, декупажу свечей, ро-
списи фигурок из соленого те-
ста.

Маленькие посетители вы-
ставки окунутся в мир ярких 
красок и волшебства. Они смо-

гут сделать замечательные ри-
сунки на лицах или руках, кра-
сивые прически, посмотреть 
песочные сказки.

Входной билет на выстав-
ку стоит 50 рублей для детей 
и 100 рублей для взрослых. 
Все средства, вырученные в 
ходе выставки, будут переда-
ны в благотворительный фонд 
«Счастье детям». Деньги пой-
дут на реабилитацию 16-лет-
него Данила Наумова.

Сейчас мальчик не чувству-
ет ног, но врачи дают шанс, что 
он снова сможет ходить. Да-
вайте поможем ему вместе!

Открытие выставки состо-
ится 1 августа в 16.00 по адре-
су: ул. Дзержинского, 6.

В кузбасском заповеднике 
появился новый обитатель.

Недавно у пары косуль, 
проживающих в вольерном 
комплексе экоцентра запо-
ведника «Кузнецкий Ала-
тау», родился первенец. 
Счастливые родители – Ры-
жик и Косулька, сами еще 
очень молодые. Как расска-
зали специалисты заповед-
ника, косулята рождаются 
беспомощными, с непропор-
ционально длинными нога-
ми и маленьким туловищем. 
Вес новорожденных у евро-
пейской косули не превы-
шает 1-1,3 килограмма, си-
бирской – 2-2,5 килограмма. 
Мать не отходит далеко от 
детеныша. Косулята сосут 
молоко до трехмесячного 
возраста, хотя травой начи-
нают питаться уже с первого. 

У новорождённых окраска 
пятнистая, что позволяет им 
маскироваться среди летней 
растительности. Общий тон 

– рыжевато-жёлтый с более 
светлым, светло-охристым. В 
возрасте двух-трех месяцев 
общая окраска темнеет, стано-
вясь буровато-рыжей.

«Посетителям экологи-
ческого центра заповедника 
«Кузнецкий Алатау» увидеть 
молодую маму и косуленка 

будет проблематично: дело в 
том, что она прячет детены-
ша от любопытных глаз по-
сетителей, – пояснил сотруд-
ник пресс-центра заповедника 
Алексей Самуленков. – Сейчас 
он активно питается материн-
ским молоком, но уже начина-

ет пробовать и подножный, и 
овощной корм».

Символично то, что одни-
ми из первых животных эко-
центра, которые более десяти 
лет назад принесли потомство, 
тоже были косули.

Ирина Малакович.

В Кемеровском областном 
краеведческом музее стар-
товала акция «Вклад моей 
семьи в Великую Победу».

Здесь принимают подлин-
ные предметы, относящиеся к 
30-50-м годам прошлого века 
(это могут быть картины, ви-
део- и фотодокументы, а также 
личные вещи, униформа, награ-
ды, археологические находки 
и т.д.). В данном случае дости-
гается несколько благих целей: 
во-первых, музей обеспечивает 

правильные условия хранения 
экспонатов, а во-вторых, част-
ная история семьи становит-
ся общей историей страны, а у 
близких ветеранов или участ-
ников войн появляется еще 
один повод для гордости.

«Неравнодушные жители 
региона уже принесли меда-
ли и трофейный сигнальный 
фонарь, – отмечает заведую-
щий отделом военной истории 
краеведческого музея Семен 
Родионов. – А еще с нами по-
делились альбомом с фотогра-

фиями, где представлена исто-
рия одной семьи с 1924-го по 
1959 год».

Переданные личные вещи 
и документальные свидетель-
ства военной эпохи займут до-
стойное место в экспозиции 
музея, а также на передвиж-
ных и тематических выстав-
ках. Они станут вкладом в 
историческую летопись Оте-
чества, которая воедино пере-
плетена с историей и памятью 
каждой кузбасской семьи.

Екатерина Переверзева.
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Выражаем глубокие и искренние соболезнования родным и 
близким нотариуса Берёзовского нотариального округа 

НИБОНТИКОВОЙ Елены Викторовны, 
скоропостижно скончавшейся на 58-м году жизни. Мы раз-

деляем вашу горечь, скорбим вместе с вами.
Нотариусы Кемеровской области.

Выражаем искренние соболезнования родным и близким 
в связи со смертью нотариуса Березовского нотариального 
округа Кемеровской области – 

НИБОНТИКОВОЙ Елены Викторовны.

Управление Минюста России
по Кемеровской области – Кузбассу.

Администрация Постниковского сельского поселения Ижморско-
го муниципального района Кемеровской области сообщает о воз-
можности приобретения земельного участка, расположенного по 
адресу: Кемеровская обл., Ижморский муниципальный район, Пост-
никовское сельское поселение, площадью 9 523 194 кв. м, с када-
стровым номером 42:03:0000000:430, находящегося в собствен-
ности Постниковского сельского поселения, выделенного в счет 
земельных долей. Земельный участок может быть передан исполь-
зующим его сельскохозяйственной организации или крестьянскому 
(фермерскому) хозяйству в собственность или аренду без проведе-
ния торгов, в порядке, установленном Федеральным законом № 101-
ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения». По ин-
тересующим вопросам обращаться по адресу: Кемеровская область, 
Ижморский муниципальный район, с. Постниково, ул. Ленинская, 69а, 
телефон: 8 (38459) 35-2-19.

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 5 по 9 августа 2019 года  
с 15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителю 
губернатора Кузбасса, руководителям исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской области 
отраслевой и специальной компетенции, структурного 
подразделения администрации Кемеровской области 
по телефонам «прямой линии»:
5 августа (понедельник) – Шамгунов Денис Амирович – 
начальник департамента труда и занятости населения Кеме-
ровской области, тел. (8-3842) 35-41-60.
6 августа (вторник) – Догадов Валерий Анатольевич 

– заместитель губернатора Кузбасса (по вопросам безопас-
ности и правопорядка), тел. (8-3842) 36-87-09.

– Ивлев Олег Валериевич – начальник департамента 
жилищно-коммунального и дорожного комплекса Кеме-
ровской области, тел. (8-3842) 58-38-41.
7 августа (среда) – Печеркина Ирина Александров-
на – начальник департамента строительства Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-55-45.
– Перфильев Юрий Витальевич – начальник отдела по 
профилактике коррупционных и иных правонарушений 
администрации Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-
33-65.
8 августа (четверг) – Евса Марина Александровна – на-
чальник департамента культуры и национальной политики 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-33-42.
9 августа (пятница) – Малюта Дмитрий Владимирович 

– председатель региональной энергетической комиссии 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-28-28.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору Кемеров-
ской области – (8-3842) 58-41-97.

 Фото заповедника «Кузнецкий Алатау».

// благотворительность // факт

// человек и природа

// общая история

#ДоброДанилу

Радость Рыжика и Косульки

Память гарантирована

Завтра в Тайге пройдет II открытый фестиваль «Кедры Тай-
ги-2019». На городских площадках покажут свое мастерство на-
родные умельцы, пройдут соревнования по мини-футболу, а юные 
художники продемонстрируют свои таланты. Но главное событие – 
это седьмой городской фестиваль «Играй, гармонь любимая!», в ко-
тором принимают участие лучшие гармонисты и баянисты Кузбасса. 
Так, например, в родном городе выступит Руслан Устюжанцев, кото-
рый сейчас учится в Московском государственном институте куль-
туры.
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Они дали дорогу углю
По российским железным дорогам в разных 
направлениях ежегодно перевозят два мил-
лиарда тонн грузов. 45% от всего этого грузо-
оборота – уголь, больше половины из которого 
– кузбасский. В этот огромный поток вливается 
восемь миллионов тонн черного золота, добы-
того на севере нашего региона. Их доставляет 
к магистральным путям Погрузочно-транспорт-
ное управление АО «Угольная компания «Се-
верный Кузбасс». Предприятию, которое шло  
в ногу с кемеровским углепромом практически 
с самого его основания, в июле исполнилось  
85 лет.

Основные потребители «Се-
верного Кузбасса» – коксохи-
мические и металлургические 
гиганты, чьи доменные печи ни-
когда не останавливаются. Обе-
спечивать им бесперебойную 
поставку топлива на этапе от 
погрузки до магистрали – зада-
ча Погрузочно-транспортного 
управления (ПТУ) компании. В 
его структуру входят четыре же-
лезнодорожные станции – Пер-
вомайская, Бирюлинская, ЦОФ 
Берёзовская, Берёзовская (горо-
да Кемерово, Берёзовский и Ке-
меровский район), три перегона, 
почти 45 км путей, собственное 
локомотивное депо в Кемерове, 
где базируются и обслужива-
ются 13 тепловозов. В ПТУ тру-
дятся 332 человека различных 
железнодорожных специально-
стей: машинисты локомотивов, 
путейцы, составители вагонов, 
диспетчеры и многие другие.

Такое специализированное 
предприятие есть не у каждой 
угольной компании – желез-
нодорожники «Северного Куз-
басса» перевозят грузы других 
предприятий. Крупнейшие из 
контрагентов ПТУ – обогати-
тельная фабрика ЦОФ «Берё-
зовская» и ООО СП «Барзасское 
товарищество». Давальческая 
доля в общем грузообороте в по-
следние годы увеличилась до 
70%: угольщики наращивают 
добычу. Сторонние перевозки 
дают предприятию почти 75% 
доходов. При этом ПТУ пол-
ностью обеспечивает потреб-
ность шахт и разрезов в вывозе 
угля.

Общий грузооборот (изме-
ряется в тоннах, умноженных 
на километры) также ежегодно 
растет. В 2018 году ПТУ пере-
везло 70 млн 671 т-км против 47 
млн 645 т-км в 2014-м. План на 
этот год – 74 млн 327 т-км.

По рельсам истории
Путь ПТУ начался в 30-х го-

дах прошлого века, когда Кеме-
ровское рудоуправление начало 
постепенно отказываться от не-
эффективной транспортировки 
угля по канатным дорогам. В то 
время только от шахты «Пио-
нер» до станции Ишаново уголь 
возили по железной дороге. В 
1934 году рельсы протянулись 
и к шахте «Центральная». Тогда 
же при Рудоуправлении открыл-
ся железнодорожный цех, в рас-
поряжении которого был всего 
один паровоз. За первый год ра-

боты он вывез 337 тыс. тонн гру-
за. 

В годы индустриализации и 
пятилеток строятся новые шах-
ты и подъездные пути к ним, 
растет грузооборот. В Вели-
кую Отечественную войну роль 
железной дороги усиливает-
ся – правительство решает соз-
дать погрузочно-транспортные 
управления, в том числе и Ке-
меровское. Железнодорожни-
ки работают в тяжелых усло-
виях по 12 часов в день: победа 
ковалась и на кузбасском угле. 
После войны потребность в нем 
не снизилась: необходимо было 
поднимать экономику. В локо-
мотивном парке появляются но-
вые паровозы, на обслуживании 

– новые станции, растет про-
тяженность путей. В 1973 году 
ПТУ полностью оснастили те-
пловозами.

«70-е и 80-е годы были пери-
одом расцвета ПТУ, – говорит 
проработавший на предпри-
ятии 42 года (половину из них 

– главным инженером) Нико-
лай Соколов. – Это было время 
наивысших достижений – как в 
производстве, так и обществен-
ной жизни. Ежегодно выезжали 
на сенокос, на уборку урожая в 
совхозы, собирали грибы, пла-
вали на теплоходе по Томи, про-
водили спортивные турниры, 
субботники. Содержали свой 
детсад, шефствовали над шко-
лой».

В 90-е перевозки угля сокра-
тились – невостребованные стан-
ции сносили, зарплату желез-
нодорожникам задерживали до 
полугода. Чтобы выйти из поло-
жения, предприятие ввело свою 
внутреннюю валюту, которую 

можно было обменять на приоб-
ретенные по бартеру товары. Пе-
режить трудное время помогла 
вера сотрудников в предприятие. 
В 2000-е грузоперевозки возоб-
новились – управление встало на 
ноги и постепенно вернулось к до-
кризисным объемам.

На современном этапе разви-
тия в ПТУ продолжились стро-
ительство и модернизация. В 
2013 году на предприятии одни-
ми из первых внедрили систему 
«Бережливого производства». В 
2016-м депо, получив соответ-
ствующий сертификат в Росжел-
доре, начало проводить все виды 
ремонтов локомотивов, вплоть 
до капитального. А в 2018 году 
железнодорожники получили 
новый тепловоз.

Богатство – люди
ПТУ славится рабочими дина-

стиями, чей семейный стаж из-
меряется десятками лет и даже 
веками: Гончаровы – 256 лет, Гап-
тельбаровы – 146, Воротынцевы 

– 111, Игишевы – 91 год… Десят-
ки людей связали с предприятием 
всю свою трудовую жизнь, под-
считал Николай Соколов, кото-
рый стал своего рода историо-

графом предприятия. Он и сам, 
распределенный в кемеровское 
ПТУ в 1977 году после окончания 
Вологодского техникума желез-
нодорожного транспорта, прора-
ботал здесь до пенсии. Начинал 
Николай Александрович помощ-
ником машиниста тепловоза, за-
тем освоил еще несколько же-
лезнодорожных профессий. Без 
отрыва от производства получил 
высшее образование – его ди-
пломная работа была использо-
вана при проектировании нового 
локомотивного депо, которое по-
строили в 1988 году вместо старо-
го деревянного. В свою бытность 
главным инженером Николай 
Александрович внес немало рац-
предложений, помог спроектиро-
вать и построить новые предпри-
ятия и железнодорожные линии.

Огромную лепту в развитие 
ПТУ внесли руководители – Ле-
онид Городков, Григорий По-
летаев, Владимир Бессонов, 
Владимир Бондарев, главные 
инженеры Василий Барыкин, 
Борис Климов и другие. В апре-
ле 2019 года эту эстафету про-
должил 20-й директор ПТУ Сер-
гей Ястремский, до этого 26 лет 
отработавший в РЖД. Сергей 
Алексеевич начинал с рядовых 
профессий – составитель поез-
дов, дежурный по станции, за-
меститель начальника станции. 
Затем по нескольку лет возглав-
лял три самые большие станции 
в Кузбассе, в том числе крупней-
шую углепогрузочную – Еруна-
ково, а недавно перешел в «Се-
верный Кузбасс». «Мне было 
интересно попробовать себя на 
новой стезе, – говорит Сергей 
Ястремский. – Сфера та же – ор-
ганизация перевозок. Но здесь, 
можно сказать – большая желез-
ная дорога в миниатюре. У ПТУ 
есть свои движенцы, грузовики, 
ремонтники, путейцы, служба 
сигнализации, централизации 
блокировки и связи, автотрак-
торный участок, строительная 
группа и так далее – всего 12 
подразделений. Все вместе они 

обеспечивают бесперебойную и 
качественную отгрузку угля».

Содержать специализирован-
ное предприятие промышленно-
го железнодорожного транспор-
та, особенно локомотивное депо, 

– очень хлопотное дело, отме-
чает Сергей Пермяков, кото-
рый проработал в этой сфере 35 
лет, а в ПТУ – 14 лет заместите-
лем директора по производству. 
«Не каждое предприятие себе 
это позволит, – говорит Почет-
ный работник промышленно-
го транспорта РФ. – Некоторым 
проще пользоваться услугами 
специализированных предпри-
ятий. Наше ПТУ обеспечивает 
связь угольных предприятий с 
магистральным железнодорож-
ным транспортом, а требования 
в РЖД – это очень серьезный 
нюанс».

Свое ПТУ – это, прежде всего, 
независимость, добавляет Ни-
колай Соколов. «Мы сами пла-
нируем свою работу, – объясня-
ет инженер. – Не нужно гадать, 
будет – не будет бригада, тепло-
воз, топливо. Всё в наших руках. 
Если тепловоз сломался, не го-
нишь его за тридевять земель, не 
просишь отремонтировать, а всё 
у себя делаешь. Свое – есть свое». 

Новый этап развития ставит 
перед ПТУ новые цели: улуч-
шить технологический процесс, 
снизить затраты на производ-
стве, расширить подсобно-вспо-
могательную деятельность. 
«Это и ремонт сторонних локо-
мотивов, и очистка железнодо-
рожных путей, инфраструктуры, 
предоставление путевой техни-
ки, кранов, отстой подвижно-
го состава, – уточняет директор 
предприятия. – За счет расшире-
ния этого направления мы пла-
нируем увеличить наши доходы. 
Главное богатство предприятия 

– люди, стабильный, надежный, 
активный коллектив».

Коллектив постоянно расши-
ряется. Увеличиваются объемы 
перевозок – растет потребность 
и в локомотивных бригадах. И 
хотя современные тепловозы хо-
рошо оборудованы в плане без-
опасности и условий труда – в 
ПТУ «Северного Кузбасса» (что 
есть далеко не везде) теплово-
зы дооснащены устройствами, 
которые позволяют машинисту 
управлять ими без помощника,  

– совсем без человека на желез-
ной дороге сегодня не обойтись. 
Так, нет пока автомата, который 
составлял бы поезда, обслужи-
вал пути.

В подготовке и переподго-
товке кадров ПТУ тесно сотруд-
ничает с железнодорожными 
высшими и средними специаль-
ными учебными заведениями. В 
нынешнем июле на практику за-
ступили шесть студентов Тай-
гинского института железно-
дорожного транспорта – растет 
новая смена важной для уголь-
ного края профессии.

Сегодня в ПТУ разрабаты-
вают новые методы мотивации 
сотрудников, пересматривают 
штатное расписание, размеры 
оплаты труда. Профессиональ-
ный праздник железнодорож-
ники «Северного Кузбасса» от-
метят 9 августа в ДК города 
Берёзовский. На торжественном 
мероприятии подведут итоги и 
наградят лучших.

Ольга Смирнова.

 Директор Погрузочно-транспортного управления АО «Угольная 
компания «Северный Кузбасс» Сергей Ястремский.

 Ветеран предприятия Николай Соколов. Фото Сергея Гавриленко.
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биография героя россии

Вера Волошина родилась и выросла в Кемеро-
ве, после окончания десятого класса переехала 
учиться в Москву, причем она планировала потом 
вернуться домой с отличными знаниями и сделать 
город лучше. Сразу после начала Великой Отече-
ственной войны ее мобилизовали на рытье окопов 
и противотанковых рвов на подступах к Москве. 
В октябре 1941-го Вера добровольно вступила в 
ряды Красной Армии и была зачислена в войско-
вую часть №9903 разведотдела штаба Западного 
фронта – для работы в тылу врага. Во вторую вы-
лазку группа Веры попала под обстрел, ее, ране-
ную, захватили в плен. Девушку пытали, а затем 
повесили на придорожной иве 29 ноября 1941 года 
в совхозе Головково Московской области. Толь-
ко после отступления немцев в середине декабря 
жители Головкова сняли тело Веры с дерева и по-
хоронили здесь же. Позднее ее останки были пере-
несены в братскую могилу в Крюкове. К моменту ги-
бели Вере было всего 22 года.
Долгое время Волошина числилась в списках без 
вести пропавших. Только благодаря Георгию Фро-
лову удалось узнать о том, как она погибла, и найти 
ее могилу.
В 1994 году Вере Волошиной присвоили звание 
Героя Российской Федерации.

// личность в истории 

 Уголок музея школы №12. Фото Федора Баранова.

Такой была Вера
День 21 июня 1941 года был полон для 
Веры Волошиной предвкушением сча-
стья: подруги подарили ей белое шел-
ковое платье, в котором она собиралась 
выйти замуж за земляка Юрия Дву-
жильного. Однако свадьбе не суждено 
было случиться, уже на следующий 
день началась война, и трогательная 
история любви вчерашних школьников 
закончилась трагически. Они могли 
бы быть образцовой семьей, воспиты-
вающей детей и внуков, но Юрий стал 
Героем Советского Союза, а Вера – Ге-
роем Российской Федерации. Оба – по-
смертно.

30 сентября мы будем отмечать 100 лет 
со дня рождения Веры Волошиной. Куз-
басс уже начал готовиться к этому собы-
тию. В частности, завершен портрет на-
шей землячки, который украсил фасад 
дома на перекрестке улиц Радищева и Во-
лошиной в Кемерове – на родине герои-
ни. Автор идеи – активист территори-
ального общественного самоуправления 
Анастасия Качалка. «Всё началось с того, 
что мы с сыном возвращались из школы, 
и он спросил, кто такая Вера Волошина и 
почему в ее честь назвали улицу, – вспо-
минает Анастасия. – Я ему рассказала и 
показала на памятную стелу-Звезду че-
рез дорогу, а вскоре узнала про городской 
конкурс инициатив. Мы собрались с об-
щественниками и решили, что было бы 
прекрасно, если бы фасад одного из до-
мов украсил ее портрет. Затем мы защи-
тили проект, и результатом работы очень 
довольны». 

Также инициативная группа планиру-
ет разбить клумбу на этом же перекрест-
ке.

Еще два портрета героев Великой Оте-
чественной войны – Юрия Двужильного 
и Ивана Черняховского – украсят дома 
на кемеровских улицах, названных в их 
честь.

Музей, начавшийся  
с малого

Имя Веры Волошиной носят улицы, 
парки, музеи, дома творчества во мно-
гих городах бывшего СССР, памятники 
ей установлены в деревнях Головково и 
Крюково. Также в ее честь названа плане-
та. В родном Кемерове тоже не забывают 
о подвиге Веры: помимо нескольких го-
родских объектов с ее именем, на бульва-
ре Строителей расположена школа №12, 
где находится музей, посвященный Ге-
рою Российской Федерации.

«Раньше наша школа находилась на 
улице Карла Маркса, где сейчас распо-
лагается один из факультетов Сельско-
хозяйственной академии, – поясняет 
руководитель музея Татьяна Соколова. – 
Кстати, это здание было первой школой в 
городе, которую построили из камня, до-
бытого на правом берегу Кемерова. Воз-
вели ее в 1927 году по американскому 
типу: с большими окнами, со спортивным 
и актовым залами и с отдельными каби-
нетами физики, математики. Тогда это 
было в новинку. В числе первоклассни-
ков, которые открыли двери новой шко-
лы, была и Вера Волошина».

Однако в 1976 году учебное заведе-
ние пришлось закрыть, и всех учителей 

и учеников переселили в Ленинский рай-
он. Директором школы стала Галина Ни-
колаевна Зуева, которая прекрасно по-
нимала, что детей очень много и все они 
разные, поэтому необходима общая идея, 
чтобы их сплотить и подружить. Уже тог-
да школа носила имя Веры Волошиной, 
поэтому было решено сделать акцент 
именно на патриотическом воспитании. 
В пионерской комнате старого здания 
был уголок, посвященный героической 
землячке, а в новом открыли полноцен-
ный музей. Правда, экспонатов там было 
тогда совсем немного – буквально одна 
коробка.

Прикоснуться  
к истории

«Первым руководителем музея ста-
ла учитель русского языка и литературы 
Таисия Арсентьевна Старчикова. Она 33 
года собирала всё, чем мы сейчас гордим-
ся, – продолжает Татьяна Николаевна. – 
Первым же после открытия школы летом 
она решила организовать поход с детьми 
в Московскую область на место гибели 
Веры Волошиной, созвонилась со столич-
ным военкоматом и попросила, чтобы им 
выделили сопровождающего. Таисия Ар-
сентьевна потом рассказывала, как все 
по-простому было тогда: они с ребятами 
просились на постой в деревне, и на но-
чевку их отправляли на сеновал. Когда 
они хотели есть, им разрешали самим вы-
копать картошку».

Но самое главное – это не бытовые ус-
ловия, а то, что ребята тогда прошли теми 

же тропами, которые исходила Вера, они 
нашли ту самую иву, на которой она была 
повешена. Казалось, они прикоснулись к 
ней самой. После этого ее история стала 
чем-то личным для каждого члена груп-
пы.

Трудно посчитать, сколько еще экспе-
диций состоялось, и из каждой поездки 
ребята привозили что-то для музея. Тог-
да было разрешено искать военные ар-
тефакты – так коллекция пополнилась 
осколками и остатками оружия. 

«Встречались школьники и с участни-
ком Великой Отечественной войны, жур-
налистом Георгием Фроловым, который 
во многом пролил свет на историю Веры, 
ведь только в 1956-м именно благодаря 
ему стали известны подробности гибели 
девушки», – вспоминает Татьяна Соколо-
ва.

Сейчас в школьном музее хранятся и 
личные вещи Веры: вилочка, черниль-
ницы, салфетка, которую она вышива-
ла. Также посетители могут посмотреть 
на лампу, которой пользовалась девушка, 
когда делала уроки. Особое место в экс-
позиции занимает ее школьная парта.

Ничего не жалко  
для близких

Многие знают историю подвига этой 
смелой девушки, но всегда интересно 
узнать, какой она была в жизни. Вера – 
единственный ребенок в семье, поэтому 
мама – Клавдия Лукьяновна – очень ра-
довалась, когда ее маленькая дочка по-
дружилась с соседской девочкой Валей 

 Кемеровский перекресток, где уже была стела в честь Веры, а теперь появился и 
ее портрет. Фото Сергея Гавриленко.

(кстати, Валентина Флегонтовна Крав-
ченко-Савицкая впоследствии тоже ста-
ла Героем Российской Федерации). Валя 
была постарше, и когда нужно было идти 
на рынок за молоком, она заходила за Ве-
рой, и вместе они за ручку шли за продук-
тами.

«Также Клавдия Лукьяновна рассказы-
вала, что ее дочь была очень порядочной 
и доброй, – говорит Татьяна Николаев-
на. – Показательна такая история: когда 
Вера была маленькой, у нее была детская 
посудка. Но заболела ее подруга, и Вера 
попросила у мамы разрешения подарить 
девочке чашку с блюдечком, чтобы та бы-
стрее выздоровела. Конечно, Клавдия 
Лукьяновна разрешила это сделать. Сей-
час эта посуда находится в отделе воен-
ной истории областного краеведческого 
музея».

Как рассказывали ее близкие, Веру все 
любили. Она была заводилой, занималась 
спортом и ходила в походы. Кемеровская 
лыжница Зоя Петрова вспоминала, что 
Вера всегда шла с высоко поднятой голо-
вой и была лидером. Именно ей несколь-
ко лет принадлежал городской рекорд по 
прыжкам в высоту.

В школе будущего Героя тоже уважа-
ли, мальчишки ей симпатизировали, а 
полюбила она сама Юрия Двужильно-
го, который пришел в их девятый класс. 
Как и Вера, он занимался спортом, и она 
не могла его не заметить. А потом обыч-
ная дружба переросла в большое свет-
лое чувство. Примечательно, что когда 
Юрий ушел на финскую войну и от него 
долго не было вестей, Вера даже в воен-
комат писала запросы. Только тогда она 
узнала, что Юрий ранен. Впрочем, ту 
войну ему удалось пережить, вернуться 
в строй. А вот 26 июня 1944 года капи-
тан Двужильный, поведший батальон в 
контратаку, попал под артиллерийский 
огонь и получил смертельное ранение 
осколком. Ему было только 24 года… 
Хотя бы небольшим утешением для ро-
дителей стало то, что у него осталась се-
стра Нина.

А вот Клавдия Волошина долго не ве-
рила в смерть своего единственного ре-
бенка. Даже получив извещение, что Вера 
пропала без вести, она каждый вечер вы-
ходила к калитке и ждала дочь дома. Ведь 
было много случаев, когда сначала при-
ходили «похоронки», а потом человек 
возвращался живым. Мать надеялась, 
что в этот раз тоже ошиблись… Она вери-
ла в это вплоть до той поры, пока не побы-
вала на могиле дочери. С тех пор Клавдия 
Лукьяновна каждый год ездила туда…

Екатерина Переверзева.
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В этом году максимальный балл на ЕГЭ по-
лучили 78 кузбасских школьников. Больше 
всего стобалльников по русскому языку – 33 
человека, по химии – 21, по истории – семь. 
Кроме того, три кузбассовца набрали 100 
баллов сразу по двум предметам. Хорошие 
результаты показали наши ребята, участво-
вавшие в заключительном этапе Всероссий-
ской олимпиады школьников: семь из них 
стали призерами, два – победителями.
За всеми этими цифрами стоит колоссаль-
ная работа педагогов. Так, например, на 

губернаторском приеме учитель русского 
языка и литературы кемеровского город-
ского классического лицея, почетный ра-
ботник общего образования РФ, почетный 
учитель Кузбасса Ирина Кузнецова была 
удостоена ордена «Доблесть Кузбасса». За 
время своей педагогической деятельности 
Ирина Ивановна подготовила семь сто-
балльников, а 32 ее выпускника набрали 
больше 90 баллов.
А учителю химии лицея №84 имени Вла-
димира Александровича Власова г. Ново-

кузнецка Ирине Афониной было  присво-
ено звание «Почетный учитель Кузбасса» 
с вручением целевой премии региональ-
ного правительства. Нынче благодаря ее 
стараниям сразу пять ребят получили сто 
баллов по химии. Кроме того, свой опыт 
работы по развитию одаренности лице-
истов Ирина Афонина представила на 
встрече с руководителями образователь-
ных организаций столицы в рамках про-
екта «Школы городов России – партнеры 
Москвы».

между тем

// образование

// вечные ценности 

 Дмитрий Девяткин – знаток 
биологии и надежда Кузбасса. 
Фото из архива департамента 
образования и науки 
Кемеровской области.

 Фото из личного архива семьи Вольф.

Без экзаменов в столичный вуз
Учительница из Междуреченска сумела бле-
стяще подготовить своего ученика к между-
народной олимпиаде по биологии, находясь 
вдали от Родины

«Кузбасс» уже рассказывал чи-
тателям о приглашении наше-
го юного земляка в националь-
ную сборную для участия в 30-й 
Международной олимпиаде по 
«зеленому» предмету. Речь о вы-
пускнике школы №25 Междуре-
ченска Дмитрии Девяткине, ко-
торому такой шанс представился 
благодаря победе в заключитель-
ном этапе Всероссийской олим-
пиады по биологии. В команду 
попали самые талантливые ребя-
та из разных городов страны. Ру-
ководителем сборной России стал 
профессор Московского государ-
ственного университета Алек-
сандр Рубцов.

Престижный образовательный 
«турнир» проходил в венгерском 
городе Сегед. Россияне там вы-
ступили весьма успешно: завоева-
ли три серебряные медали и одну 
бронзовую (ее как раз и удосто-
ился кузбассовец). «В этом году в 
Международной биологической 
олимпиаде для школьников при-
нимали участие представители 78 
стран, – уточнили в департаменте 
образования и науки Кемеровской 
области. – Им предстояло пройти 
два тура – теоретический и прак-
тический, в ходе которых участ-
ники выполняли задания по ос-
новным разделам биологии». Как 

рассказал сам Дима Девяткин, са-
мой сложной оказалась именно 
лабораторная часть: много при-
шлось работать с полуфабрика-
тами – разными частями кури-
цы. Тем почетней и достигнутый 
успех. Ну а главным «личным» 
призом для Дмитрия стало право 
поступления в любой российский 
вуз без экзаменов (по соответству-
ющему профилю). И свой выбор 
юноша уже сделал – скоро поедет 
учиться в Санкт-Петербургский 
госуниверситет.

А дома междуреченца ждал еще 
один приятный сюрприз. Губер-
натор Кузбасса вручил в Кемеро-
ве награды лучшим школьникам, 
выпускникам и их родителям. В 

Есть такая  
выигрышная  
партия!
Семья Вольф из Прокопьевска вошла  
в число шестнадцати победителей 
всероссийского конкурса «Семья года» 
в номинации «Молодая семья».

Когда Александра рассказала мужу о звонке из Мо-
сквы с сообщением о победе, Юрий сначала подумал, что 
жена шутит. А потом была целая буря эмоций, захлест-
нувшая супругов и их родных. Только дочка – трехлет-
няя Валерия – пока еще не понимает всеобщей радости и 
тащит маму на любимые батуты, пока мы с Александрой 
разговариваем.

С любовью к спорту  
и к жизни

Юрий и Александра вместе восемь лет, из них жена-
ты пять. А познакомил их… волейбол. Ведь впервые они 
встретились на студенческой спартакиаде. Выступали за 
разные команды, но приметили друг друга, завязалось 
общение, а затем родилась любовь... Сейчас волейбол – 
их семейный вид спорта, от партии-другой они никогда 
не откажутся. Даже ездят в соседний Новокузнецк – по-
играть в пляжный волейбол. Свою дочку мама с папой 
тоже приучает к активному образу жизни: самокат Ле-
рочка уже освоила, очередь – за роликами.

Общим для супругов Вольф является и направление 
работы: муж трудится на разрезе «Берёзовский», а жена 

итоговому состязанию. Мы очень много репетировали и 
часто ездили из Прокопьевска в Кемерово».

В итоге позитив и любовь, которые царят в семье 
Вольф, покорили жюри, и именно прокопчане стали 
«Молодой семьей Кузбасса-2019».

Попали в летопись
Всероссийский этап конкурса проходил заочно: се-

мьям необходимо было отправить в столицу докумен-
ты и подготовить видеопрезентацию с рассказом о сво-
ей семье и хобби. Как признается Александра, на победу 
они не рассчитывали: им было достаточно сертификата 
участников, который они бы повесили дома.

«Я сидела с дочкой на больничном, когда позвонили 
из Москвы, – вспоминает прокопчанка. – Попросили от-
ветить на несколько вопросов, вскользь упомянув, что 
мы стали победителями. Я удивленно переспросила: «А 
мы стали победителями?» «Да, я разве не сказала? – сму-
тилась моя собеседница. – Ой, поздравляю вас, вы вы-
играли во всероссийском конкурсе». Я села, мурашки по 
телу побежали, и я ничего не могла сказать секунд трид-
цать, наверное».

Юрий в тот день был на работе, и жена позвонила ему 
с радостной новостью. «Муж знает, что я люблю шутить 
подобным образом, поэтому сначала он подумал, что это 
розыгрыш, – говорит Александра. – Пришлось даже пе-
реслать ему письмо по электронной почте, которое мне 
пришло из Москвы».

Конечно, близкие пары счастливы за них, гордят-
ся ими. А сами супруги признаются, что для них очень 
важно видеть за праздничным столом всех родственни-
ков. Поэтому дни рождения в этой семьей всегда прохо-
дят весело и незабываемо!

Наверняка в следующий раз Юрий и Александра со-
берут родных, чтобы рассказать, как прошла церемо-
ния награждения победителей Всероссийского конкур-
са «Семья года». Их будут чествовать в Государственном 
Кремлевском дворце 30 октября. А еще супруги Вольф 
непременно покажут Национальную книгу-летопись, 
где одна из историй будет посвящена их счастливой паре.

Екатерина Переверзева.

числе которых по праву оказался 
и Девяткин. Торжественный при-
ем состоялся в большом зале об-
ластной администрации. «Вы по-
ставили очень высокую планку, 
и вам нужно поддерживать этот 
уровень, – подчеркнул Сергей Ци-
вилев. – Это очень трудно и от-
ветственно. Уверен, ваши успехи 
станут отправной точкой к новым 
победам и достижениям. Помните, 
вы – надежда Кузбасса и России, 
вы – наше будущее!»

Всего медалями «За веру и до-
бро» и «Надежда Кузбасса» на-
градили почти 90 школьников и 
выпускников. Их родители были 
отмечены благодарностью. А 
Дмитрию Девяткину в тот день 
присвоили звание лауреата губер-
наторской премии «Молодость 
Кузбасса» (к слову сказать, ранее 
он был удостоен и федеральной, 
и региональной золотых меда-
лей «За особые успехи в учении»). 

Его маме Наталье Петровне вру-
чили медаль «Материнская до-
блесть». Кстати, Дима признал-
ся, что мама никогда не требовала 
от него высоких отметок, но всег-
да поддерживала во всех начина-
ниях, в том числе и ученических. 
«А интерес к биологии у меня по-
явился благодаря моей учитель-
нице Ольге Ивановне Дворецкой, 

– пояснил парень. – Именно она 
увлекла меня этим предметом». 
Примечательно, что педагог гото-
вила своего воспитанника дистан-
ционно, так как сама находилась в 
Таджикистане. Дворецкая вошла 
в состав пяти лучших кузбасских 
учителей, и с сентября 2017 года 
работала с иностранными школь-
никами, оказывала методическую 
помощь по повышению уровня 
преподавания коллегам из Тад-
жикистана. Добавим, что ученики 
Ольги Ивановны ежегодно стано-
вятся победителями и призёрами 

предметных олимпиад по био-
логии разного уровня. А в июле  
2019-го она стала «Почетным учи-
телем Кузбасса».

Алена Смирнова.

преподает в Прокопьевском горно-техническом техни-
куме им. В.П. Романова.

В копилке Юрия и Александры уже есть победа в кон-
курсе «Молодая семья-2014», правда, тогда они выигра-
ли только городской этап. Позже, в 2017-м, пытались 
штурмовать областной конкурс, но не прошли в финал.

«В этом году нам снова предложили представлять 
Прокопьевск, и этот раз оказался счастливым для нашей 
семьи, – рассказывает Александра. – Если говорить про-
стым языком, то два года назад мы ездили на разведку и 
готовились не так усердно. Сейчас мы были более уве-
рены в себе и знали, на что идем. Внутри было какое-то 
чувство, что мы выиграем. Как известно, областной кон-
курс проходит в два этапа: сначала отбор в финал, а за-
тем выбор победителя. Конечно, мы переживали, когда 
называли семьи, которые прошли дальше, всё равно же 
закрадывались сомнения: а вдруг не получилось? Когда 
узнали, что нас выбрали в финал, начали готовиться к 
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 Новая квартира – новая жизнь!

 Дети становятся «ипотечными кормильцами» семьи.  
Фото Федора Баранова.

Послабления для «ипотечников»
Заемщики, попавшие в сложные обстоятельства, могут взять  
«тайм-аут», а многодетные семьи – компенсацию на погашение  
ипотеки в размере 450 тысяч рублей
Долгожданные каникулы

Вчера вступил в силу «закон об ипо-
течных каникулах», по которому гражда-
не, оформившие ипотеку и оказавшиеся в 
трудной жизненной ситуации, могут при-
остановить выплаты на срок до полугода. 
В теории закон способен облегчить участь 
каждого сотого кузбасского «ипотечника».

По данным Отделения Кемерово ЦБ РФ, 
с января по июнь текущего года кузбассов-
цы оформили почти 9,1 тысячи договоров 
ипотеки. В количественном выражении 
это на 11% меньше аналогичного периода 
прошлого года. Однако объем выданных 
средств остался практически на прежнем 
уровне: 14,6 миллиарда рублей.

Риелторы отмечают, что за минувший 
год цены на недвижимость в Кузбассе вы-
росли незначительно. Наибольший рост 
продемонстрировали города Кемерово 
(по разным данным, от 3 до 6%) и Ново-
кузнецк (чуть больше). А значит, можно 
предположить, что наши земляки начали 
«позволять» себе более комфортное жи-
лье, чем ранее. Несмотря на то, что сред-
няя ставка по ипотеке за 12 месяцев вы-
росла с 9,5% до 10,4%.

При этом в Кузбассе неуклонно растет 
доля ипотечных кредитов, которые об-
служиваются вовремя. Если в 2016-2017 
годах она составляла 98,6%, то в 2018-м 

– 98,8%, а по состоянию на 1 июня 2019 
года – уже 98,9%. «Ипотечинки» вообще 
являются более аккуратными платель-
щиками, чем те, кто берет потребитель-
ские кредиты. Однако и в этом сегменте 
каждый сотый заемщик не справляется 
со взятыми на себя обязательствами. Им-
то и призван помочь новый закон.

«Ипотечные каникулы предполагают, 
что заемщику предоставляется льготный 
период продолжительностью до шести ме-
сяцев, в течение которого можно приоста-
новить выплаты по кредиту или умень-
шить их размер, – поясняет заместитель 
управляющего Отделением Кемерово Бан-
ка России Татьяна Вотинова. – Вся недо-
плаченная за это время сумма будет пере-
несена в конец графика платежей. То есть 
срок возврата кредита будет продлен на 
срок действия льготного периода.

Отсрочка платежей не грозит штра-
фами и не испортит кредитную историю. 
Воспользоваться ипотечными канику-
лами смогут граждане, попавшие в труд-
ную жизненную ситуацию. Она может 
быть связана со значительным снижени-
ем среднемесячного дохода, потерей ра-
боты, временной нетрудоспособностью 
заемщика в течение более двух месяцев 
подряд, установлением ему инвалидно-
сти I, II группы или увеличением количе-
ства лиц, находящихся на его иждивении. 
Более детально все эти моменты пропи-
саны в законе.

Ипотечные каникулы можно взять как 
по новым, так и по уже действующим кре-
дитам. Но дается такая отсрочка только 
один раз – и только тем, кто платит ипо-
теку за единственное жилье. Сейчас под 
действие закона попадают кредиты, раз-
мер которых не превышает 15 миллионов 
рублей. Но в дальнейшем правительство 
РФ может изменить эту планку».

Однозначное толкование
Отметим, что в кризис 2008 года не-

которые банки также заявляли о готов-
ности предоставить заемщикам паузу в 

погашении кредитов. На деле же это за-
частую было лукавством: на паузу «ста-
вили» основной долг, предлагая чело-
веку платить «только проценты». А в 
структуре его платежа в размере, напри-
мер, 12000 рублей проценты составляли 
10000…

Ипотечные каникулы, утвержденные 
федеральным законом №73-ФЗ от 1 мая 
2019 года, подразумевают приостановку 
вообще всех выплат по кредиту, включая 
проценты. Более того, новый закон обя-
зывает банки на первой странице ипотеч-
ного договора размещать информацию о 
праве заемщика обращаться к кредитору 
с требованием предоставить ему ипотеч-
ные каникулы и об условиях, при кото-
рых такое право наступает.

Закон четко регламентирует сроки 
для рассмотрения требований. В течение 
двух рабочих дней после обращения банк 
вправе запросить у заемщика документы, 
подтверждающие трудную жизненную 
ситуацию. Их краткий и исчерпываю-
щий перечень также содержится в законе. 
Сюда входит выписка из ЕГРН о правах 
на недвижимость, справка об инвалидно-
сти, листок нетрудоспособности, справка 
о регистрации заемщика в качестве без-
работного, справки по форме 2-НДФЛ за 
текущий и предшествующий годы, свиде-
тельство о рождении (усыновлении) или 
акт органа опеки о назначении опеку-
на (попечителя). Запрашивать что-либо 
сверх этих документов запрещено.

В течение пяти рабочих дней после 
представления документов банк обязан 
рассмотреть требование по существу и 
либо предоставить заемщику «канику-
лы», сообщив об изменении условий кре-
дитного договора, либо уведомить его об 
отказе.

Если в течение десяти рабочих дней 
после направления требования заемщик 
не получит от банка ни запроса на под-
тверждающие документы, ни отказа в 
удовлетворении требований, льготный 
период считается установленным.

Законодатель изначально пресек воз-
можные попытки банков вольно толко-
вать понятие «единственное пригодное 
для проживания жилье». Специально 
оговорив, что нельзя считать таковым 

долю, которой заемщик владеет в другом 
жилом помещении, находящемся в общей 
собственности, если размер этой доли 
меньше местной нормы предоставления 
жилья по договору социального найма 
(в Кемерове это 14 квадратных метров на 
человека).

Презенты для многодетных 
Еще одно ипотечное послабление, 

вступившее в силу в июле, касается мно-
годетных семей. При рождении третьего 
и последующего детей в  период с 1 янва-
ря 2019 года по 31 декабря 2022 года такие 
семьи смогут получить 450 тысяч рублей 
на погашение ипотеки.

Речь идет о кредитах, взятых не 
только на покупку дома или кварти-
ры, но также на покупку земли для ин-
дивидуального жилищного строитель-
ства. Компенсацию можно получить 
один раз, на погашение только одного 
ипотечного кредита, взятого ранее или 
оформленного уже после принятия за-
кона, но до 1 июля 2023 года. А потра-
тить – на погашение не только основно-
го долга, но и процентов.

Оформление выплат будет осущест-
вляться через ДОМ.РФ – единый инсти-
тут развития в жилищной сфере, который 
по законодательству является агентом 
правительства РФ по вопросам реали-
зации мер господдержки семей с детьми. 
«Будет», потому что в настоящее время 
перечень документов, которые должны 
представлять многодетные семьи, на 
федеральном уровне еще не утвержден. 
Его обещают принять в ближайшее вре-
мя.

Между тем семьи с двумя и более деть-
ми, рожденными в период с 1 января 2018 
года по 31 декабря 2022 года, могут уже 
сейчас перекредитовать по програм-
ме «Семейная ипотека» свои кредиты, 
оформленные ранее под 8-11% и более. 
Программа семейной ипотеки стартова-
ла в 2018 году по поручению президента 
РФ Владимира Путина и распространяет 
свое действие на покупку жилья на пер-
вичном рынке (в новостройках).

Ставка «семейной ипотеки», предла-
гаемой сегодня в различных кредитных 

организациях Кузбасса, стартует от 5%. 
Но при этом каждый банк устанавлива-
ет для заемщиков свои дополнительные 
условия (например, в виде обязательных 
страховок). Так что имеет смысл срав-
нить предложения нескольких потенци-
альных кредиторов.

«Прежде льготная ставка по програм-
ме «Семейная ипотека» могла быть пре-
доставлена заемщикам только на три, 
пять или восемь лет, – уточняет менед-
жер по развитию Агентства по ипотечно-
му жилищному кредитованию в Кемеров-
ской области Анна Рафикова. – Сейчас ее 
оформляют на весь период кредитования. 
С начала этого года в АИЖК за оформле-
нием семейной ипотеки обратились уже 
43 кузбасские семьи. В общей сложно-
сти они оформили кредиты на сумму 66,5 
миллиона рублей. Из них 24 семьи пода-
ли заявку на перекредитование. В насто-
ящее время рассматриваются еще 20 за-
явок».

Налоговая «вишенка»
Ну и в качестве «вишенки на торте» – 

поправки в Налоговый кодекс РФ, закре-
пленные еще одним «ипотечным» зако-
ном, принятым в июле. С 1 августа 2019 
года заемщики, оформившие ипотечные 
каникулы, будут освобождены от упла-
ты НДФЛ (налога на доходы физических 
лиц) в связи с «экономией» на процентах. 
Прежняя редакция НК РФ расценивала 
временную приостановку процентных 
платежей как материальную выгоду.

Также от уплаты НДФЛ будут осво-
бождены многодетные семьи, которые 
получат компенсацию ипотечного креди-
та в размере 450 тысяч рублей.

Плюсом к этому, с 1 августа «ипотеч-
ников» освобождают от уплаты госпош-
лины при внесении изменений в записи 
Единого государственного реестра не-
движимости в связи с реализацией их 
права на «ипотечные каникулы». Сейчас 
госпошлина за такие юридически значи-
мые действия составляет 200 рублей. Ме-
лочь, а приятно.

Валентина Акимова.



59 (26796)   //  Четверг, 1 августа 201910 фестиваль

 признательность
ГП КО «Региональный меда-
холдинг «Кузбасс» от всей 
души благодарит компанию 
ЗАО «Стройсервис» за орга-
низацию в Кемерове между-
народного масштабного рок-
фестиваля, который подарил 
много ярких эмоций не только 
жителям Кемерова, Кузбасса, 
но и всей Сибири.

цифры и факты
Увидеть это грандиозное действо собралось 112800 человек, небы-
валая цифра для города с населением в 550 тысяч. Люди приехали 
не только со всей Кемеровской области, но и из Томска, Красноярска, 
Новосибирска, Барнаула, Иркутска, Тулы, Москвы, Санкт-Петербурга и 
многих других городов России, и даже Белоруссии, Казахстана, Япо-
нии и Таиланда. Теперь вся страна с нетерпением ждет следующего 
международного фестиваля «Герои мирового рока»!

 Музыканты на разрезе компании ЗАО «Стройсервис».

 Размеры и мощь техники впечатлили гостей разреза.

РОКовая сила угля и металла
Продолжение. Начало на 1-й стр.

Площадку для проведения 
рок-фестиваля выбрали такую, 
где громкий звук не должен был 
сильно беспокоить кемеровчан, 
проживающих поблизости: сце-
на построена так, что вся звуко-
вая волна была направлена на 
реку Томь. А всё происходящее 
на сцене транслировалось на 
двух больших экранах – таких 
же, как те, которые использова-
лись на Олимпиаде в Сочи. По-
этому наблюдать за сценой было 
удобно со всех точек.

Рок-фестиваль длился более 
восьми часов, поэтому для зри-
телей были подготовлены и ме-
ста отдыха, и уборные, работал 
фуд-корт. Позаботились орга-
низаторы и о безопасности: на 
концерте дежурили сотрудники 
МЧС, скорая помощь, полицей-
ские. Самое главное – вход был 
бесплатным. К слову, в Европе 
средний чек посещения фести-
валя такого уровня – более ста 
евро.

Посещение разреза
Перед концертом героев ми-

рового рока пригласили по-
бывать на угольном разре-
зе «Барзасское товарищество» 
компании ЗАО «Стройсервис», 
чтобы они смогли прочувство-
вать на месте всю силу угля и 
металла. Гостям подробно рас-
сказали о том, как на предпри-
ятии добывается уголь ценных 
коксующихся марок и затем по-
ставляется ведущим металлур-
гическим комбинатам России и 
зарубежья. Со смотровой пло-
щадки они понаблюдали за ра-
ботой разреза.

Музыкантам из Royal Hunt, 
Accept и HammerFall предложи-
ли прокатиться на самосвалах – 
огромных «БелАЗах» и Komatsu 
грузоподъемностью 130 и 90 
тонн. Артисты увидели работу 
крупнейшего по размерам экс-
каватора, поднялись в кабину 
водителя, сфотографировались 
в его ковше и тут же поделились 
впечатлениями.

«Было всё очень здорово, я 
посмотрел, как это всё работа-
ет, никогда этого не видел», – 
рассказал барабанщик Андреас  
Йоханссон из Royal Hunt.

Основатель этого коллекти-
ва, клавишник Андре Андерсен 
имеет российское происхожде-
ние, поэтому легко общался с 
журналистами на русском.

«Все мы могли видеть разре-
зы по телевидению. Другое дело, 
когда ты на всё это смотришь в 
реальности. Просто колоссаль-
ный размер предприятия. И, 
безусловно, здесь особенно чув-
ствуется сила угля и металла. 
Еще и потому, что мы приехали», 

– пошутил Андре.
«Ощущение, что ты – малень-

кий ребенок, потому что раз-
меры и весь объем впечатляют, 

– признался вокалист группы 
Accept Марк Торнильо. – Сегод-
ня мы поиграли в детство».

Основатель Accept Вольф 
Хоффманн также отметил, что 
очень поражен. «Конечно же, это 
невероятное впечатление. Посмо-
трите на эти машины! Здесь столь-
ко железа!» – восхищался он, пока-
зывая на экскаватор и самосвалы.

Впечатлённые гости уехали с 
разреза, пообещав, что все свои 
эмоции перенесут в творчество. 
Именно к этому и стремились 
представители компании, кото-
рые решили таким образом заря-

дить музыкантов положительной 
энергией перед концертом.

На следующий день на раз-
резе компании ЗАО «Стройсер-
вис» побывали шведские хеви-
металлисты группы HammerFall. 
Они тоже прокатились в каби-
нах 130-тонных автомобилей  
«БелАЗ». К слову, такая экскур-
сия очень символична для груп-
пы, чье название переводится как 
«Падающий молот». Где, если не 
на разрезе, можно увидеть, как 
«падающие молоты» мощной тех-
ники добывают уголь?!

После экскурсии музыкан-
тов посвятили в горняки. Кстати, 
они и сами были не против стать 
ими после завершения сцениче-
ской карьеры. Ну а пока задумы-
ваются о том, чтобы снять клип 
на разрезе.

«Мы побывали во многих угол-
ках нашей планеты, – рассказы-
вает солист HammerFall Йоаким 
Канс. – Но ваш разрез – это, пожа-
луй, самое экзотичное. Была по-
трясающая поездка, и мы с нетер-

пением ждем, когда сможем еще 
раз прокатиться на огромных ма-
шинах. Мы даже думаем прику-
пить себе такой же «БелАЗ».

На краю света – а именно та-
ким представляется разрез – 
нельзя не спросить у вольных 
рокеров, что же для них свобода.

«Это иметь возможность де-
лать всё, что хочешь», – отвеча-
ют они и тут же добавляют, что у 
них она есть, раз они играют лю-
бимую музыку по всему миру и 
смогли приехать в Кемерово на 
фестиваль.

В конце экскурсии на разре-
зе «Барзасское товарищество» 
артистам подарили сувенирные 
колбы с углем и статуэтки по-
кровительницы горняков Свя-
той Варвары, которые вырезаны 
из цельных кусков угля. Теперь 
они будут оберегать шведских 
рокеров и русских певцов, а так-
же напоминать о необыкновен-
ной поездке в Кузбасс.

Долгожданный день
Рок-фестиваль стал, пожалуй, 

самым долгожданным в этом 
году событием. Перед выступле-
нием музыканты встретились на 
пресс-конференции с журнали-
стами и отметили высочайший 
уровень его подготовки.

Солист группы Royal Hunt Ди 
Си Купер рассказал, что их груп-
па много гастролирует по миру, 
но то, что организовали в Ке-

мерове, – очень понравилось: 
«Хочу сказать, что организация 
здесь была на высшем уровне! 
Все просто отлично!»

Основатель Accept Вольф 
Хоффманн также оценил ма-
стерство организаторов концер-
та и уникальную экскурсию на 
разрез: «До этого в России мы 
выступали только в Москве и 
Санкт-Петербурге, и никогда не 
заезжали так далеко на восток, в 
Сибирь. Здесь побывали на раз-
резе, смогли прокатиться на са-
мосвалах, это было необычно».

Шарон ден Адель, солистка 
группы Within Temptation, осо-
бо отметила оформление сцени-
ческой площадки: «Мы увидели 
большие самосвалы у сцены, это 
потрясающе!»

А в это время зрители соби-
рались на концерт. Желающие 
занять самые лучшие места – у 
сцены – пришли задолго до на-
чала фестиваля.

Начался концерт с высту-
пления рок-группы HammerFall. 
Уже с первых аккордов зрители 
погрузились в атмосферу рок-
музыки. Высокого качества звук, 
море огня, вырывавшегося из 
труб коксовых батарей и впер-
вые в мире – из «БелАЗов», про-
сто завораживали. И с каждым 
выступлением группы всё более 
и более усиливали впечатление.

Следом за HammerFall вышли 
на сцену Royal Hunt – рок-группа 
из Дании. Их классический ме-
талл с симфоническими нотка-
ми вживую наши поклонники 
рока слышали впервые, посколь-
ку в Сибири рокеры до этого не 
были. Следом за ними больше 
часа выступала нидерландская 
группа Within Temptation. Более 
20 лет они занимают лидирую-
щие строчки в хит-парадах. Не-
повторимым выступление этой 
группы всегда делает уникаль-
ный голос ее солистки Шарон 
ден Адель – меццо-сопрано.
Окончание на 11-й стр. 
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между тем

В пресс-службе администра-
ции Кемерова отметили, что по 
окончании мероприятия город-
ской транспорт закончил свою 
работу позднее, чем планиро-
валось: вместо двух часов ночи 

– в четыре утра. Всё это время 
он развозил зрителей концер-
та по домам от места его про-
ведения. Нарушений обще-
ственного порядка не было 
допущено.

прямая речь
ASSYAMALTSEVA
Шоу было невероятным! 
Огромное спасибо «Стройсер-
вису». Организация на самом 
высоком уровне, не сэкономи-
ли ни на чём. Продуман даже 
ночной развоз посетителей. 
Спасибо, что есть такие люди, 
готовые сделать праздник для 
своего города. Мы привыкли, 
что бизнесмены и чиновники 
думают только о личной при-
были… но вчера «Стройсервис» 
разбил в пух и прах эти стере-
отипы. Я искренне желаю ком-
пании процветания. Дай Бог 
ещё побывать на подобном 
масштабном мероприятии. Ну 
а музыкантам всем СПАСИБО! 
Показали, как работают про-
фессионалы. Живой звук! Пол-
ная отдача залу. Энергетика 
невероятная. Надеюсь, наши 
«зазвездившиеся звёзды» ког-
да-нибудь снимут свои короны 
и поймут, как нужно работать 
и отдаваться искусству, чтобы 
стать легендой… 
#божехранистройсервис25.

MARINAWWWEBER
Совсем необязательно быть ро-
кером, чтобы оценить масштаб 
вчерашнего события в нашем 
городе. Свет, звук, организа-
ция. Заряжена по полной!

LI.D.I.YA
#героимировогорока2019
8 часов в толпе рокфанатов! 
Такого со мной еще не было! 
Увидеть в нашей крайне от-
даленной от мира точке такие 
группы, как #HammerFall, 
#RoyalHunt,#WithinTemptation 
и #Accept, это на всю жизнь! 
Каждый попал в душу по-
своему и там останется! Прият-
ным дополнением были струн-
ное трио #Silenzium и Шоу Бра-
тьев Сафроновых! Шоу гранди-
озное! Эмоции непередаваемые! 
Хоть раз в жизни каждый дол-
жен это испытать и увидеть!

E_E_CLAIRE
Я всегда мечтала попасть на 
концерт Within Temptation, это 
было фантастически круто! У 
меня такое ощущение, что это 
все происходило вне времени 
и пространства... От такого жи-
вого выступления у меня му-
рашки бегали по спине, ногам, 
рукам, лицу и даже на кончи-
ках пальцев ног. Уровень за-
шкаливал. Спасибо спонсорам 
за WithinTemptation! P.s.: Я пол-
ностью сорвала голос на бли-
жайшую неделю или две.

DARSI.S_S
Прежде всего хочется ска-
зать спасибо организаторам 
и компании «Стройсервис» за 
возможность вживую насла-
диться творчеством мировых 
музыкантов. Это был шикар-
ный концерт, после которо-
го остались только положи-
тельные эмоции! Мы просто 
в диком восторге от качества 
звука и пиротехники. Очень на-
деемся, что это не последний 
такой масштабный фестиваль 
в Сибири. DC Cooper, Habo, Вы 
просто невероятно душевные 
люди! Спасибо Вам за это)) 
WelcometoSiberia!

 Более 112 тысяч человек побывали на рок-фестивале.

 Выступление группы Accept. 

 Выступление группы Within Temptation: море спецэффектов.  Выступление группы HammerFall. 

РОКовая сила угля и металла

Окончание. Начало на стр. 1, 10.

После трех рок-групп гостям 
дают «передышку» братья Сафро-
новы. Мир иллюзии, который они 
представили на сцене, еще больше 
усилил атмосферу невероятного 
музыкального праздника.

И вот на сцену выходит дол-
гожданный Accept, который по 
праву можно называть хедлай-
нером фестиваля. Эту немец-
кую группу называют не иначе, 
как патриархами тяжелого рока. 
Как музыкальные композиции в 
сопровождении симфоническо-
го оркестра, так и сольные в ис-
полнении Марка Торнильо дер-
жали всех зрителей в состоянии 
невероятного восхищения. 

До часа ночи никто и не соби-
рался расходиться по домам.

В Кемерове в этот день была 
вся Россия. Не говоря уже о жи-

телях Кемеровской области.
«Я обожаю Within Temptation, 

и очень счастлива, что они к нам 
приехали», – призналась кеме-
ровчанка Катя, которая пришла 
на мероприятие вместе с моло-
дым человеком.

Байкер из Кемерова по име-
ни Антон выделялся среди зри-
телей своим рокерским нарядом. 
«Это большое событие! – уверен 
он. – Такие фестивали проводят-
ся редко по всей стране. Спасибо 
компании «Стройсервис». Они 
большие молодцы».

«Accept – это самая крутая 
группа, ради нее я приехал из 
Абакана, – рассказал Виктор. – 
Я очень многим пожертвовал 

– у моего друга сегодня день 
рождения, но я на концерте». А 
вместе с Виктором в Кемерово 

прибыли и его друзья из дру-
гих регионов – Красноярска, 
Новосибирска, Барнаула, Ир-
кутска, Томска, Омска. Из сто-
лицы прилетели полные само-
леты с фанатами из Москвы и 
Питера. И можно уверенно ут-
верждать, что у рок-музыки по-
сле этого фестиваля стало еще 
больше поклонников и в Сиби-
ри, и в России.

 «Здорово, что у нас есть пар-
тнеры, которые могут проводить 
мероприятия на высочайшем 
уровне. По качеству и креативу, 
я уверен, ничего подобного не 
встречалось в последние годы, – 
отметил Михаил Шурыгин, пре-
зидент группы компаний NCA, 
которую компания ЗАО «Строй-
сервис» привлекла к организа-
ции мероприятия. – Мы ценим 

доверие, которое нам оказали».
В свою очередь, генеральный 

директор компании «Стройсер-
вис» Дмитрий Николаев подчер-
кнул, что, побывав на концертах 
у нас и за рубежом, он так рас-
суждает об уровне их организа-
ции в России.

– В Москве он зачастую ниже, 
чем в Европе. Давно сделал вывод, 
что на «спичках экономить нель-
зя». Когда нет нормального звука, 
света, спецэффектов, то воспри-
ятие совсем другое. Поэтому мы 
предусмотрели всё в организации 
рок-фестиваля в Новокузнецке в 
прошлом году. И соответственно 

– в Кемерове. А заслуга в качестве 
организации шоу принадлежит 
специалистам компании NCA.

Фестиваль в Кемерове стал 
рекордным и по массовости, и 
по уровню организации: тако-
го фееричного шоу не прово-
дилось ранее в столице Кузбас-
са, да и вообще в Кемеровской 
области. Более трехсот чело-
век следили за работой обо-
рудования, и кемеровчане, и 
гости города по достоинству 
оценили обилие спецэффектов, 
уникальное сочетание огня и 
металла, красочное свето-пи-
ротехническое шоу и, конечно, 
качественную музыку.

А затем волна впечатлений еще 
долго не стихала в социальных 
сетях, где поклонники рока дели-
лись своими впечатлениями.

Вера Скворцова.
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АНАТОЛИЙ ПРИСТАВКА, 
Заслуженный работник 
Министерства топливной 
промышленности РФ, 
Почётный работник угольной 
промышленности:

– Люди искусства в Кузбассе, к 
счастью, всегда были с нами ря-
дом, ни одна художественная 
выставка не обходилась без ге-
роев в касках, мы вместе пели 
шахтёрские песни, а у себя, на 
постоянно растущем разрезе 
«Кедровский», не представляли 
жизни без музыки, поэзии, тан-
цевального искусства. Потому 
все приезжающие в Кузбасс те-
атры и другие творческие кол-
лективы просто не могли не вы-
ступить на нашем предприятии! 
Проводить эти встречи, как пра-
вило, приглашали безотказного 
Илью Яковлевича. Он превра-
щал даже самое рядовое меро-
приятие в настоящий праздник. 
Со временем наше общение пе-
реросло в дружбу. Особенно это 
проверялось в моменты, когда 
праздники сменялись буднями, 
в том числе и невесёлыми. Ино-
гда удавалось прийти на выруч-
ку, помочь. И Илья Яковлевич 
ценил это, он из людей благо-
дарных.

МИХАИЛ ШЕВАЛЬЕ, 
мастер спорта России по туризму, 
основоположник патриотического 
движения «Вершины Славы»,  
Поднебесные Зубья:

– Иначе, как в окружении ребят-
ни, я его не представляю. В том 
числе и в такой вот обстановке: 
Кузнецкий Алатау, вечерний 
костёр на приюте и разговор 
об Олимпиаде-76, только что 
прошедшей в Инсбруке. И ни 
одной души в палатках, все у 
костра с раскрытыми ртами, и 
рассказ Ляхова про то, как со-
ветский гонщик принёс коман-
де олимпийскую медаль… на 
одной лыже! Мы уже и рас-
сказчика не замечаем, мы все 
там, за границей, среди чужих, 
и сплоховать нам никак нель-
зя! Мы вместе с Беляевым че-
рез силу ломимся на затяжной 
подъём. И наша эстафетная 
команда взяла-таки «бронзу»! 
И, подчёркивая, что «бронза» в 
тот раз была дороже «золота», 
Илья особо напирал на то, что 
ломить всегда надо до послед-
него. Потому что мы – советские, 
а советские – не сдаются!

ВЛАДИМИР СУХАЦКИЙ,
журналист: 

– Он, прекрасный повествова-
тель, охотно делился воспо-
минаниями. Недавно, весной, 
договорились с Ильей, что он 
даст серию интервью, в которых 
расскажет о своей удивительно 
разнообразной жизни. Обго-
ворили темы: «Ляхов и театр», 
«Ляхов и телевидение», «Ляхов 
и цирк», «Ляхов и газета», «Ля-
хов и спорт», «Ляхов и чиновни-
ки», «Ляхов и друзья», «Ляхов и 
женщины».
Сказано – сделано. Появилась 
аудиозапись часов на десять. 
Постараюсь в ближайшие меся-

цы расшифровать и опублико-
вать воспоминания моего куми-
ра. Светлая ему память.

ВАЛЕРИЙ КАЧИН, 
председатель Кемеровского 
регионального отделения Союза 
журналистов России:

– Многие помнят футбольные 
матчи «Гонорара» (сборной куз-
басских журналистов) с разны-
ми именитыми гостями, в том 
числе и командами столичных 
театров, когда те прибывали на 
гастроли. Но помимо встреч, со-
биравших тысячи болельщиков, 
были и небольшие междусо-
бойчики. Одну из таких «раз-
миночных» игр мы проводили в 
Кемерове, на поле 62-й школы 
с самым боевым составом мо-
сковского Ленкома.
Илья Яковлевич договорился 
с Александром Абдуловым, что 
после игры возьмет у него ин-
тервью. Но после первого тайма 
мы сдуру повели – 3:0. Несмо-
тря на тренировочный характер 
игры, скандал назревал жуткий. 
Ленкомовский оркестр после 
каждого пропущенного гола 
играл похоронный марш, собач-
ка Авоська, сопровождаемая 
очаровательной Ириной Алфё-
ровой, облаивала проигрывав-
ших. И когда Ляхов в перерыве 
подошел к Абдулову, то был 
зло послан подальше. Матери-
ал в газету – под угрозой срыва. 
Жаль, что никто не замерил на-
кал эмоций и обороты, которые 
Илья накрутил между штраф-
ными площадками Ленкома и 
нашего «Гонорара». Но фор-
вард гостей во втором тайме за-
бил-таки два мяча, и интервью 
состоялось! А Илья Яковлевич 
через пару дней, уже на стади-
оне «Химик», вновь блистал ис-
крометными комментариями на-
шего «большого» матча.

ЮРИЙ СЕРГЕЕВ, 
фотожурналист:

– Кто из его необъятного окру-
жения хоть раз не воспользо-
вался его помощью? Кого из 
редакции он не устраивал в па-
лату к другу-профессору? Кому 
лекарств не добывал? Узнал, 
что жена сослуживца хлопочет 
насчёт надгробья матери, так 
обиделся, что отказалась от по-
мощи – хотел как подешевле… 
Мой внук Кирюша начал, как и 
я, везде таскать с собой фото-
аппарат. Илья как-то встретил 
нас, пожалел: «Такую тяжесть 
носит! Юра, пусть мой возьмёт!» 
И предложил свою фотокамеру 

– маленькую, лёгкую. Когда-то 
его МВД наградило ценным по-
дарком, действительно ценным, 
цифровым, когда у нас и слова-
то такого не знали! И вот мы с 
моим последователем отпра-
вились к Ляхову, с благодар-
ностью приняли подарок, обе-
щали эксплуатировать по пол-
ной. Илья Яковлевич увидел из 
Москвы передачу про династию 
фотожурналистов Сергеевых и 
Кирюшу с тем самым аппаратом. 
Позвонил. Сказал, что доволен.

Илья Ляхов. 
На прощание

Пришёл черёд поста-
вить эти две даты в 
одну скорбную строч-
ку: 29 сентября 1938 – 

25 июля 2019. Завершился зем-
ной путь человека, которого ещё 
вчера мы числили рядом с собой 
и с которым при нынешних тех-
нических возможностях могли 
перекинуться словечком в лю-
бой момент – выслушать он го-
тов был всегда.

Ребёнком на руках матери, 
Марии Мироновны, завлита од-
ного из театров Одессы, ока-
зался Илья в числе эвакуиро-
ванных, спасающихся от войск 
гитлеровцев. Из Одессы их путь 
под налётами вражеской авиа-
ции лежал через Крым и Керчен-
ский пролив, ребёнок запомнил 
ту переправу под бомбами и здо-
ровенного матроса, что выловил 
его за бортом лодки, «вылил из 
меня воду» и передал полумёрт-
вой от ужаса матери.

Детство в тыловом Бийске – о 
нём его последняя, потрясающе 
светлая книга «Актёрский двор». 
Оттуда и те уроки патриотиз-
ма – естественного и абсолютно 
непоколебимого, пронесённого 
им до последнего дня. Родина в 
лице Эвакуационной комиссии 
СССР увозила в Сибирь, спасала 
от врага не только станки и рабо-
чих, но и театры с библиотека-
ми – привезённое оборудование 
в годы Великой Отечественной 
удвоило в Кузбассе промышлен-
ную базу победы, а «театры с би-
блиотеками» обогатили куль-
турную основу нашей жизни 
на много лет после войны. Ма-
рия Мироновна не попала в спи-
ски на реэвакуацию, она вместе 
с другими была оставлена ра-
ботать здесь, и всю жизнь про-
служила своему делу, была за-
местителем директора Театра 
оперетты Кузбасса.

Это не могло не сказаться и 
на жизненном пути повзрослев-
шего Ильи Ляхова. Его журна-
листский стаж в одной только 
областной газете «Кузбасс» ис-
числяется тридцатью годами – 
после совершенно логичного 
перехода сюда из «Комсомоль-
ца Кузбасса». Но повседневные 
деяния – по-другому и не ска-
жешь – этого человека не впи-
сываются в рамки одной только 
журналистики, в которой, к сло-
ву, он оказался благодаря уни-
кальному случаю: уже на следу-
ющий день после сообщения по 
радио о полёте Юрия Гагарина в 
газете «Кузнецкий рабочий» по-
явились стихи Ляхова об этом! 
Даже возникла дружба с редак-
цией, в которой молодой режис-
сёр новокузнецкого театра стал 
заведующим внештатным отде-
лом культуры и искусства. Одна-
ко параллельно журналистике, 
хорошо её дополняя, продол-
жалась и та самая полноценная 
жизнь в сфере культуры.

Началась она с первым выхо-
дом на сцену в шестилетнем воз-
расте, продолжилась в художе-

ственной самодеятельности. В 
армии он попал в Ансамбль пес-
ни и пляски Дальневосточного 
военного округа, после службы 
стал актёром в Алтайском кра-
евом театре драмы, работал в 
Горьковской области, в Сталин-
ском театре драмы им. Орджони-
кидзе (Новокузнецк). Окончил 
Кемеровское училище культуры, 
стал главным режиссёром Кеме-
ровского государственного цир-
ка, въехавшего в новое здание. 
В этой должности готовил про-
граммы для Монголии, выезжал 
для постановок в Душанбе, Баку, 
Алма-Ату, Вильнюс, Москву.

А ещё в качестве режиссёра 
поставил более двух десятков 
спектаклей в Театре оперетты 
Кузбасса. В их числе популяр-
нейшие среди детворы «В стране 
Мульти-Пульти» и «Старик Хот-
табыч», «Принцесса из Марьи-
ной Рощи» и особенно – знаме-
нитый «Василий Тёркин».

Таким образом, член Союза 
журналистов СССР Илья Яков-
левич Ляхов являлся предста-
вителем той наиболее уважае-
мой категории работников пера, 
которые в деталях знают, о чём 
пишут. Газетные материалы 
И.Ляхова о развитии культу-
ры в области были всегда про-
фессиональны. Будь то рассказ 
о цирковой династии, которая 
приезжает на гастроли, или, ска-
жем, статья о недопустимости 
продажи в чужие руки учреж-
дения культуры, как это было с 
ДК строителей в Кемерове. По-
сле выхода материала на авто-
ра было совершено покушение – 
бандиты вломились в квартиру, 
зверски избили, ему потребова-
лась хирургическая операция и 
лечение в больнице.

Особая тема Ляхова-журна-
листа – детский спорт, она нача-
ла звучать ещё во время его ра-
боты на ТВ. Тогда по областному 
телевидению был показан пер-
вый созданный на Кемеровской 
студии игровой фильм «Грани-
ца на замке», в котором все роли 
исполняли дети. Этот фильм, 
снятый Ляховым, и его же до-
кументальная лента «Пионерия 
Кузбасса» были отобраны прие-
хавшей из Москвы комиссией и 

транслировались по Централь-
ному телевидению. Но ветераны 
спорта помнят и телевизионные 
конкурсы режиссёра Ляхова для 
дворовых хоккейных команд – 
задолго до знаменитой «Золо-
той Шайбы». Да и сама «Золо-
тая Шайба», к слову, зародилась 
тоже у нас: зав. детской редакци-
ей Ляхов провёл первые ребячьи 
турниры на приз Кемеровского 
ТВ, эту идею подхватила газе-
та «Пионерская правда» и дала 
ход. И потом финальные встре-
чи всесоюзных турниров триж-
ды проходили в Кузбассе. В том 
числе в только что построенном 
ледовом Дворце в Прокопьевске. 
Причем торжества на открытии-
закрытии финала ставили не 
столичные гости, а Илья Ляхов с 
помощниками.

Он же режиссировал церемо-
нию открытия зимней Спарта-
киады народов РСФСР 1982 года, 
финал которой проходил в Ке-
меровской области. Участвовал 
в проведении Олимпиады-80 в 
Москве, за что удостоен весьма 
редкой награды – медали «За во-
семьдесят золотых медалей со-
ветской олимпийской сборной», 
наравне с тренерами чемпионов.

Песня на его слова «Это рус-
ский хоккей» – давно уже офици-
альный гимн федерации данного 
вида спорта в нашей стране. И это 
тоже далеко не случайно, в про-
фессиональной литературе Ляхов 
с 1953 года. Регулярно печатал-
ся в газетах, журналах и разных 
сборниках. Автор пяти книг очер-
ковой прозы и стихов. Из самых 
ранних это «Веселый человек», 
«Такая у нас работа», «Плюс Бело-
вская ГРЭС». В издательстве «Ле-
топись» вышла его поэтическая 
книга «Песни без гитары».

Не единожды ему доводилось 
представлять Кузбасс на между-
народных фестивалях народно-
го творчества. Счёт на подобные 
события идёт на сотни. Такой 
опыт был чрезвычайно востре-
бован, и Илья Яковлевич долгое 
время преподавал в Кемеров-
ском университете культуры и 
искусств. У него много выпуск-
ников, много почитателей, мно-
го друзей. Было и осталось.

Виктор Кладчихин.

 Илья Ляхов во время репетиции. Фото Фёдора Баранова.

Присоединяюсь к искреннему горю товарищей, знакомых, 
родственников по поводу потери заслуженного сына Куз-
басса, подлинного патриота Родины, нашего общего друга 

ЛЯХОВА Ильи Яковлевича.
Он будет и далее являть собой пример чести и гордости, 
пребывать в нашей общей памяти образом искреннего 
гражданина, прекрасного поэта и доброго друга.

Полковник Медведев Иван Григорьевич.
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 Степан в Москве победил в двух партиях! Фото из личного архива Ольги Костенко.

// преодоление

Страшная история  
со счастливым концом
Начинать рассказывать такие истории всегда 
сложно: с одной стороны, радует, что завер-
шилась она благополучно, а с другой, трудно 
даже представить, что пришлось пережить 
семье Костенко, когда в 2012 году маленько-
му Степе поставили страшный диагноз: «лей-
коз»… Сейчас всё хорошо: десятилетний маль-
чик находится в стадии ремиссии, а в июле 
нынешнего года он принял участие во «Все-
мирных детских играх победителей», которые 
проводит фонд «Подари жизнь».

Одна мечта на всех
Эти спортивные соревнова-

ния среди детей, перенесших 
онкологические заболевания, 
проходили в Москве уже в де-
сятый раз. В 2019 году пред-
ставлять Кузбасс туда отпра-
вились семь ребят вместе со 
своими родителями. В числе 
нашей делегации были и Сте-
пан с мамой Ольгой Костенко, 
которые, кстати, посетили сто-
лицу России впервые.

Для них эти «Игры» – очень 
личная история. «Когда Степе 
поставили диагноз в 2012 году, 
нашу семью накрыла страшная 
депрессия, – признается Ольга. – 
Чтобы вы понимали, мы искали 
любой позитив, чтобы было за 
что зацепиться и не сойти с ума. 
И моя сестра Оксана – яркий 
луч света – где-то прочитала про 
эти замечательные «Игры». Мы  
узнали, что дети после болезни 
не просто продолжают обычную 
жизнь, а могут добиться успехов 
в спорте. У нас появилась общая 
на всю семью мечта, чтобы Сте-
па тоже попал на эти игры, и это 
стало для нас хорошей мотива-
цией: выздороветь и приехать 
в Москву. Собственно, всё так и 
получилось».

Ольга вспоминает и о другой 
ситуации, которая поразила ее в 
самое сердце и заставила пове-

рить в возможность чуда – пер-
сонального, именно для ее сына. 
«Когда Степа проходил облуче-
ние, ему нужна была донорская 
кровь, – рассказывает мама. – 
Моя сестра начала писать на раз-
личных форумах в интернете и 
приглашать сдавать ее для Сте-
пы. Я удивилась, что так много 
людей откликнулось на призыв 
о помощи! Я благодарна каждо-
му, кто тогда нашел в себе силы 

и время, чтобы сдать кровь для 
Степана Костенко».

Чтобы предостеречь другие се-
мьи, Ольга рассказывает о первых 
признаках лейкоза. По ее словам, 
когда ребенку было три года, у 
него увеличились лимфоузлы на 
шее. Вторым симптомом стали 
синяки на коленях, но воспитате-
ли в саду подбадривали, что это 
нормально, что дети в группе пол-
зают, поэтому синяки и появля-
ются. Однако потом выяснилось, 
причиной их были низкие тром-
боциты. В-третьих, мальчик стал 
резко худеть. Ольга отмечает, что 
родителей должно насторожить и 
те ситуации, когда ребенок теря-
ет ориентацию в пространстве и 
бьется об углы. 

«Мы пропустили начальный 
момент болезни, – с горечью 
мама Степана. – Ну что, синяки 
и синяки, их можно списать на 
всё что угодно, как и то же поху-
дение. Не хочется же даже допу-
скать мысли о том, что у твоего 
ребенка онкология!»

Конечно, когда диагноз по-
ставили, Ольге пришлось уво-
литься с работы и забрать 
ребенка из детского сада. О бес-
конечных больницах, вникании 
в сложную терминологию (в ко-
торой она теперь разбирается 
на уровне многих врачей) и дру-
гих испытаниях, через которые 
прошла ее семья, женщина ста-
рается лишний раз не вспоми-
нать. Сейчас всё самое страшное 
уже позади: в шесть лет Степан 
вернулся в детский сад, теперь 
учится в школе, дружит с одно-
классниками и практически ни-
чем не отличается от сверстни-
ков. Ограничений у мальчика 
почти нет: ему нельзя только за-
ниматься боевыми видами спор-
та, а также необходимо периоди-
чески сдавать анализы. 

Здесь главное –  
не победа, а участие

В данном случае это дей-
ствительно не просто краси-

вые слова, а самая настоящая 
правда. Каждый из участников 
столь необычных игр – уже по-
бедитель, вне зависимости от 
результата в турнирной табли-
це. И это самое главное для его 
близких.

Пригласил Степу и Ольгу на 
Всемирные игры кемеровский 
благотворительный фонд «Под 
крылом надежды», которым ру-
ководит Инна Самсонова. Се-
мьям за поездку и проживание 
ничего платить не нужно, всё – 
за счет организаторов и спонсо-
ров.

Еще на этапе отбора родите-
ли заполняют анкету, где ука-
зывают, в каких видах спорта 
их ребенок может соревновать-
ся. Степа выбрал стрельбу, пла-
вание и шахматы. «Конечно, сын 
занимается ими несерьезно, а 
так, для себя, – рассказывает его 
мама. – В шахматы, например, 
играли по швейцарской системе, 
с часами. Степа выиграл две пар-
тии из пяти. Если бы он победил 
как минимум в трех играх, мог 
бы еще претендовать на медаль, 
а так мы привезли домой только 
хорошее настроение и сувениры 
на память».

Интересно, что сама Оль-
га играет в шахматы хуже сына. 
«Когда я наблюдала за интеллек-
туальными баталиями, я мало 
что понимала, – признается она. 

– Хорошо, что рядом со мной сто-
ял руководитель нашей груп-
пы, который разбирается в этой 
игре, и я по выражению его лица 
понимала, правильный ли ход 
сделал сын». 

Спортивные соревнования – 
это не всё, что происходило в 
Москве в дни «Игр победите-
лей». Когда дети не участвовали 
в турнирах, они могли сразиться 
в настольные игры или попры-
гать на батутах. Не давали ребя-
там скучать и волонтеры с клоу-
нами. А вечерами перед семьями 
выступали музыканты: группа 
«Браво», например, даже напи-
сала гимн для этого благотвори-
тельного форума.

«Самое главное для нас со 
Степой – что мы эти пять дней 
провели вместе: я же сейчас все 
время на работе, а сын – в шко-
ле, некогда даже вместе побыть. 
А здесь мы буквально раствори-
лись друг в друге», – с улыбкой 
говорит Ольга.

Екатерина Переверзева.

// спрашивали? отвечаем

Не поддавайтесь на «завтраки»
Я одолжил знакомому 

крупную сумму денег. Вместе 
с ним мы написали распис-
ку в присутствии свидетеля, 
который также оставил свои 
данные и подпись. Долж-
ник обещал отдавать сумму 
в течение нескольких меся-
цев, однако никаких денег я 
не увидел, только сплошные 
«завтраки». Срок, указанный 
в расписке, подошел к концу. 
Сам должник пытался скло-
нить меня к тому, чтобы за-
быть о расписке и ждать того 
момента, когда он сможет 
вернуть долг. При этом он ут-

верждал, что расписка ни-
чего не значит и я ничего не 
смогу доказать с ее помощью 
в суде. Разумеется, я ему уже 
не доверяю и планирую обра-
щаться с иском в суд. Волну-
ют меня такие вопросы: на-
сколько в суде котируется 
расписка? Как вообще мож-
но доказать, что расписка на-
писана именно должником? 
Также я слышал, что необхо-
димо обращаться в суд имен-
но по месту прописки долж-
ника. Это так?

Иван Владимирович,
г. Киселёвск.

На вопросы нашего читателя  
ответил кемеровский юрист 
АНДРЕЙ ДУБСКИЙ:

– В соответствии с положения-
ми статьи 802 Гражданского ко-
декса РФ, в подтверждение дого-
вора займа и его условий может 
быть представлена расписка за-
емщика. Расписка обязательно 
должна содержать информацию 
о том, что денежные средства 
получены в заем и заемщик обя-
зан их возвратить, сведения о 
заимодавце и заемщике, а также 
сумме займа.

Если заемщик не возвраща-
ет долг в установленный срок, 

то наличие такой расписки яв-
ляется достаточным доказа-
тельством для взыскания долга 
в судебном порядке. При этом 
обязанность представления до-
казательств, опровергающих 
факт заключения договора зай-
ма, лежит на заемщике. Если он 
в суде будет говорить о том, что 
деньги не получал и расписку не 
подписывал, судом может быть 
назначена почерковедческая 
экспертиза.

Что же касается подсудности, 
то иски о взыскании задолжен-
ности из договора займа рассма-
триваются по общему правилу – 

по месту жительства ответчика, 
а если оно не известно – по по-
следнему известному месту жи-
тельства.

Поддаваться на «завтраки» 
не нужно, ведь законом уста-
новлен срок исковой давности 
в три года. Это значит, что если 
с того момента, когда заемщик 
должен был возвратить долг, 
прошло более трех лет и зай-
модавец обратился в суд, то суд 
может отказать в удовлетворе-
нии иска только на основании 
пропуска срока исковой давно-
сти.

Подготовил Илья Девянин.
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Организатор торгов – ИП Дубинина Яна Юрьевна (ИНН 
420529596300, СНИЛС 048-059-936 87, 650003, г. Кемеро-
во, пр. Комсомольский, 43 – 94, 9039462326@mail.ru, тел. 
89039462326), действующая по поручению КУ Третьяка Григо-
рия Павловича, сообщает о продаже имущества Должника АО 
«Шахта «Заречная» (ИНН: 4212005632, ОГРН: 1024201298978, 
место нахождения и почтовый адрес: 652562, Кемеровская об-
ласть, г. Полысаево, ул. Заречная, 1), признанного банкротом Ре-
шением Арбитражного суда Кемеровской области от 20.11.2018 
по делу №А27-7656/2016, в форме аукциона открытого по со-
ставу участников и форме подачи предложения по цене.

Лот №1 – дебиторская задолженность ООО «ККМ-Торг 
Сервис» номинальной стоимостью 905 руб., ООО «Торговый 
Дом «Сиб.Т» номинальной стоимостью 54 321,96 руб., ООО 
«Трансхимресурс» номинальной стоимостью 23 руб., ООО 
Производственно-коммерческая фирма «Цимус» номиналь-
ной стоимостью 4 руб., ООО «Электромашина» номинальной 
стоимостью 130 979,04 руб., АО «Центрпродсервис» номи-
нальной стоимостью 62,11 руб. Начальная цена продажи лота 
(далее – НЦП) – 12 855 руб.

Лот №2 – дебиторская задолженность ООО «Георесурс» но-
минальной стоимостью 42 359 936,99 руб., НЦП – 423 599 руб.

Лот №3 – дебиторская задолженность ООО «Грамо-
теинские центральные электромеханические мастер-
ские» номинальной стоимостью 320 026 650,98 руб., НЦП – 
320 026 650,98 руб.

Лот №4 – дебиторская задолженность ООО «Интеркон-
салтинг» номинальной стоимостью 4 025 495,38 руб., НЦП 

– 277 759 руб.
Лот №5 – дебиторская задолженность ООО «КузбасСтрой-

Недра» номинальной стоимостью 48 196 043,04 руб., НЦП – 
481 960 руб.

Лот №6 – дебиторская задолженность ООО «Сибирская 
Машиностроительная Компания» номинальной стоимостью 
995 249,20 руб., НЦП – 68 672 руб.

Лот №7 – дебиторская задолженность ООО «Снабсервис» 
номинальной стоимостью 981 492,10 руб., НЦП – 67 723 руб.

Лот № 8 – дебиторская задолженность ООО «Уголь-
ная компания «Заречная» номинальной стоимостью 
1 205 701 644,39 руб., НЦП – 1 205 701 644,39 руб.

Лот № 9 – дебиторская задолженность ОАО «Шахта 
«Алексиевская» номинальной стоимостью 2 403 723 704,28 
руб., НЦП – 2 403 723 704,28 руб., 

Лот № 10 – дебиторская задолженность ПАО «Шах-
тоуправление Покровское» номинальной стоимостью 
76 678 545,48 руб., НЦП – 766 785 руб.

Лот № 11 – дебиторская задолженность ООО «СпецАв-
тоТранс» номинальной стоимостью 8 781 119,66 руб., НЦП – 
878 111,97 руб.

Лот №12 – Автобус пригородный НЕФАЗ-5299-11-32 АН 998 
42, начальная цена продажи лота (далее – НЦП) – 391 525 руб.

Лот №13 – Автобус 42116 Т 045 ВЕ 142, НЦП – 15 254 руб.
Лот № 14 – Автобус ПАЗ 32050 АН 992 42, НЦП – 5 678 руб.
Лот № 15 – Автобус ПАЗ 32054 R С 016 СВ 42, НЦП – 8 136 руб.
Лот № 16 – Автобус ПАЗ 32060 АН 993 42, НЦП – 16 271 руб.
Лот № 17 – Автобус ПАЗ 4234 АН 995 42, НЦП – 15 593 руб.
Лот № 18 – Автомобиль ГАЗ 31105-590 Е 139 ТН 42, НЦП – 

8 390 руб.
Лот № 19 – Автомобиль ГАЗ-221700-05404 (баргузин) АН 

991 42, НЦП – 14 831 руб.
Лот № 20 – Автомобиль ЗИЛ 5301-АО У 898 НТ42, НЦП – 

13 814 руб., 
Лот № 21 – Автомобиль MEGAN EX2CEA110 3C Р 462 ХТ 42, 

НЦП – 33 898 руб.
Лот № 22 – Автомобиль ГАЗ 3110 С 971 ВЕ 142, НЦП – 8 390 

руб.
Лот № 23 – Автомобиль ГАЗ 31105 С 969 ВЕ 142, НЦП – 

8 390 руб.
Лот № 24 – Автомобиль ГАЗ 31105 Т 050 ВЕ 142, НЦП – 

10 0847 руб.
Лот № 25 – Автомобиль ГАЗ 3302 С 968 ВЕ 142, НЦП – 8 475 

руб.
Лот № 26 – Автомобиль КАМАЗ 55111 С 086 ХЕ 42, НЦП – 

24 915 руб.
Лот № 27 – Автомобиль КАМАЗ 55111-15 С 240 ХЕ 42, НЦП 

– 24 915 руб.
Лот № 28 – Автомобиль КАМАЗ 55111-15 С 242 ХЕ 42, НЦП 

– 24 915 руб.
Лот № 29 – Автомобиль КАМАЗ 55111-15 С 243 ХЕ 42, НЦП 

– 24 915 руб.
Лот № 30 – Автомобиль КАМАЗ 65115 № 368, НЦП – 22 881 

руб.
Лот № 31 – Автомобиль КАМАЗ 65115 Н 200 ХН 42, НЦП – 

22 881 руб.
Лот № 32 – Автомобиль КАМАЗ 65115 С 248 ХЕ 42, НЦП – 

22 881 руб.
Лот № 33 – Автомобиль КАМАЗ 65115 С 281 ХЕ 42, НЦП – 

22 881 руб.
Лот № 34 – Автомобиль КАМАЗ 65115 С 247 ХЕ 42, НЦП – 

22 881 руб.
Лот № 35 – Автомобиль КАМАЗ 6520 С 080 ХЕ 42, НЦП – 

43 051 руб.
Лот № 36 – Автомобиль КАМАЗ 6520 С 115 ХЕ 42, НЦП – 

43 051 руб.
Лот № 37 – Автомобиль КАМАЗ 6520 С 117 ХЕ 42, НЦП – 

43 051 руб.
Лот № 38 – Автомобиль КАМАЗ 6520 С 136 ХЕ 42, НЦП – 

43 051 руб.
Лот № 39 – Автомобиль КАМАЗ 6520 С 313 ХЕ 42, НЦП – 

43 051 руб.
Лот № 40 – Автомобиль ПАЗ 3205 С 974 ВЕ 142, НЦП – 

8 475 руб.
Лот № 41 – Автомобиль УАЗ 37419 С 972 ВЕ 142, НЦП – 

5 508 руб.
Лот № 42 – Автомобиль УАЗ 396255 С 970 ВЕ 142, НЦП – 

10 664 руб.
Лот № 43 – Автомобиль УАЗ 396259 Т 046 ВЕ 142, НЦП – 

10 664 руб.
Лот № 44 – Автомобиль УАЗ-390944 О 621 ТК 42, НЦП – 

10 664 руб.
Лот № 45 – Автомобиль TOYOTA CAMRY Т 043 ВЕ 142, НЦП 

– 481 356 руб.
Лот № 46 – Автомобиль Ленд Крузер 200 С 030 АР 422, 

НЦП – 1 266 102 руб.
Лот № 47 – Автомобиль LEXUS LX570 JTJHY00W104105569 

А 009 АА 142, НЦП – 2 236 441 руб.
Лот № 48 – Автомобиль СУБАРУ Импреза VIN JF 1 

GH7LW48G024852 О 256 ТН 42, НЦП – 263 559 руб.
Лот № 49 – Автомобиль LEXUS GX460 JTJJ7FX705011339 У 

519 ЕМ 142, НЦП – 1 384 746 руб.
Лот № 50 – Автомобиль TOYOTA LAND CRUISER 150 

(PRADO 4.0) О 599 УС, НЦП – 1 347 458 руб.
Лот № 51 – Автомобиль Toyota Land Cruiser О 900 ТН42, 

НЦП – 805 085 руб.
Лот № 52 – Автомобиль TOЙOTA ЛЭНД КРУЗЕР 200 

JTМНТ05J504021723 М 900 АО142, НЦП – 1 266 102 руб.
Лот № 53 – Машина коммунально-строительная МКСМ-

800 с доп. оборудованием, НЦП – 403 390 руб.
Лот № 54 – Трактор МТЗ-80.1 КМ1404, НЦП – 122 034 руб.
Лот № 55 – Бульдозер Б-170 М.1.01Е 42 КМ 7157, НЦП – 

20 339 руб.
Лот № 56 – Трактор гусеничный ДТ-75М КС 1513, НЦП – 

93 220 руб.
Лот № 57 – Экскаватор KOMATSU модель РС400-7 7713 КА 

42, НЦП – 194 068 руб.
Лот № 58 – Погрузчик фронтальный KOMATSU WA 470-3 

42 КА 6492, НЦП – 101 695 руб.
Лот № 59 – Автомобиль КАМАЗ 55102 В 048 ВЕ 142, НЦП 

– 9 364 руб.
Лот № 60 – Автомобиль ПАЗ 320530 С 973 ВЕ 142, НЦП – 

7 627 руб.
Лот № 61 – Тепловоз ТГМ-40С, заводский № 160, НЦП – 

3 700 000 руб.
Лот № 62 – Трактор дизель-электрический с БРО ДЭТ-400-

01Б1Р2 гос. № 4717 КР 42, НЦП – 8 268 644 руб.
Лот № 63 – Кран автомобильный КС-35715-2 Р 434 ХТ 42, 

НЦП – 36 441 руб.
Лот № 64 – Оборудование, в том числе Бронедиск за-

дний насос SP 65, НЦП 114250,82 руб.; Вкладыш улитки 300 
F-L, НЦП 170577,30 руб.; Вкладыш улитки 8/6 Е-АН, НЦП 
127859,50 руб.; Колесо рабочее насос SP 65, НЦП 101221,16 
руб.; Корпус экспеллера RSL30029A05, НЦП 121 275 руб.; Пе-
реходник для установки редуктора тип ZG 50, НЦП 117 780,76 
руб., Подрамник верхней деки, НЦП 344 018 руб., Подшипник 
Т-5356-В, НЦП 130972 руб.; Рабочее колесо 300 F-L, НЦП 111 
347,72 руб.; Улита (корпус) насос SP 65, НЦП 283 877,69 руб., 
Футеровка верхнего барабана магнитного сепаратора HMDA 
36x17, НЦП 202176,67 руб.; Цапфа шнека для установки ре-
дуктора типа ZG 50 к центрифуге SB6400 412 344,84 руб. На-
чальная цена продажи лота (НЦП) – 2 237 701,46 руб.

Имущество по лотам 1-11, 61-64 не является предметом 
залога, имущество по лотам 12-60 обременено залогом ООО 
«УглеТранс».

Заявки принимаются с 09.00 05.08.2019 до 09.00 09.09.2019 
(время московское). Торги по продаже имущества Должника бу-
дут проводиться 11.09.2019 в 10.00 (время московское) на элек-
тронной площадке «Межрегиональная Электронная Торговая 
Система» (сайт: http://www.m-ets). Шаг аукциона установлен в 
размере 10% от начальной цены лота.

Ознакомление с имуществом и относящимися к нему до-
кументами производится в рабочие дни по предварительной 
записи путем направления письменной заявки конкурсному 
управляющему на электронный адрес: tretyakgp@mail.ru, не 
позднее чем за три дня до планируемого посещения, с ука-
занием ФИО посетителя, его паспортных данных и данных 
доверенности (в случае представления интересов юридиче-
ских и (или) иных лиц), датой посещения. Проход по закры-
той территории и осмотр Имущества осуществляется толь-
ко в сопровождении представителя АО «Шахта «Заречная» 
(тел.: 8-913-764-22-02) в рабочие дни по месту нахождения 
имущества.

Прием заявок осуществляется в соответствии с требо-
ваниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-
ФЗ от 26.10.2002г., Гражданского кодекса РФ, Приказа Мин-
экономразвития РФ от 23.07.2015 г. № 495 «Об утверждении 
Порядка проведения торгов в электронной форме по прода-
же имущества или предприятия должников в ходе процедур, 
применяемых в деле о банкротстве» и указанными в настоя-
щем сообщении о проведении торгов. Оформление участия 
в торгах производится путем подачи заявки на сайте http://
www.m-ets в форме эл. документа, подписанного ЭЦП. Лица, 
имеющие намерение принять участие в торгах, представля-
ют в порядке, установленном Регламентом электронной пло-
щадки, заявку на участие в торгах с приложением необхо-
димых документов. Заявка на участие в торгах составляется 
в произвольной форме на русском языке и должна содер-
жать указанные в сообщении о проведении торгов следую-
щие сведения:

– наименование, организационно-правовую форму, место 
нахождения, почтовый адрес заявителя (для юридического 
лица);

– фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства заявителя, ИНН (для физического лица, 
для индивидуального предпринимателя);

– номер контактного телефона, адрес электронной почты 
заявителя.

 – обязательство участника открытых торгов соблюдать 
требования, указанные в сообщении о проведении открытых 
торгов;

Заявка на участие в торгах должна содержать также све-
дения о наличии или об отсутствии заинтересованности зая-
вителя по отношению к Должнику, кредиторам, Конкурсному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, све-
дения об участии в капитале заявителя Конкурсного управ-
ляющего, а также саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих, членом или руководителем которой 
является Конкурсный управляющий.

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следу-
ющие документы:

– выписка из единого государственного реестра юридиче-
ских лиц (для юридического лица), выписка из единого го-
сударственного реестра индивидуальных предпринимателей 
(для индивидуального предпринимателя), документы, удо-
стоверяющие личность, – паспорт и ИНН, нотариально заве-
ренное согласие супруга(-и) на совершение сделки с недви-
жимостью (для физического лица), надлежащим образом 
заверенный перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или государствен-
ной регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица);

– документ, подтверждающий полномочия лица на осу-
ществление действий от имени заявителя;

– письменная заявка на участие в торгах, подписанная 
участником торгов;

– письменное решение органов управления заявителя об 
одобрении сделки по приобретению имущества, реализуе-
мого на торгах, в соответствии с учредительными докумен-
тами и законодательством Российской Федерации;

– документ, подтверждающий перечисление или оплату 
задатка на расчетный счет, указанный в сообщении о торгах.

К участию в торгах допускаются заявители, представив-
шие заявки на участие в торгах и прилагаемые к ним доку-
менты, которые соответствуют требованиям, установленным 
Федеральным законом «О несостоятельности (банкротстве)», 
указанным в данном сообщении, и внесшие задаток. Заяви-
тели, допущенные к участию в торгах, признаются участни-
ками торгов.

Сумма задатка для участия в торгах – 20% от НЦП лота. 
Задаток вносится на расчетный счет Должника АО «Шах-
та «Заречная», ИНН: 4212005632, КПП 421201001, р/с № 
40702810726000018333 в ПАО «Сбербанк России», к/с 
30101810200000000612, БИК 043207612. При оплате задат-
ка в назначении платежа должно быть указано наименова-
ние заявителя, № лота и дата проведения торгов, за участие 
в которых вносится задаток. Задаток считается внесенным, 
если денежные средства поступили на расчетный счет, ука-
занный в сообщении о торгах, до 09 час. 00 мин. последне-
го дня приема заявок. Перечисление задатка третьими лица-
ми не допускается. Суммы задатков, внесенные заявителями, 
возвращаются всем заявителям, за исключением победите-
ля торгов, в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты подведения 
итогов торгов.

По результатам рассмотрения представленных Операто-
ру заявок, Организатор торгов в течение пяти дней принима-
ет решение о допуске или отказе в допуске Заявителя к уча-
стию в Торгах. Заявители, допущенные к участию в Торгах, 
признаются участниками Торгов с момента оформления про-
токола об определении участников торгов, о чем в установ-
ленном порядке извещаются оператором электронной пло-
щадки.

Победителем торгов признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за лот. Решение об определении 
победителя торгов принимается в день подведения резуль-
татов торгов и оформляется протоколом о результатах про-
ведения торгов. 

В течение 5 дней с даты подписания протокола победи-
телю торгов направляется предложение заключить договор 
купли-продажи имущества с приложением проекта догово-
ра. В случае отказа или уклонения от подписания договора в 
течение 5 дней с даты получения предложения конкурсного 
управляющего внесенный задаток не возвращается, и кон-
курсный управляющий вправе предложить заключить дого-
вор купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена имущества, по сравне-
нию с ценой имущества, предложенной другим участником 
торгов, за исключением победителя торгов. Оплата должна 
быть произведена в течение 30 дней со дня подписания до-
говора купли-продажи на счет Должника АО «Шахта «Зареч-
ная», ИНН: 4212005632, КПП 421201001: 

незаложенного имущества на р/с № 
40702810900360000029 в филиале Банка ГПБ (АО) в г. Кеме-
рово, к/с 30101810200000000748, БИК 043207784,

заложенного имущества на р/с № 40702810726000018334 
в ПАО «Сбербанк России», к/с 30101810200000000612, БИК 
043207612.

Окончание на 15-й стр.
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// не пропустите

// портрет явления

// родителям для развития

Зачем нужна эта 
вещица?

Да просто потому, что мно-
гим она нравится! Слаймы при-
ятны на ощупь. Их можно мять, 
растягивать, сжимать. Это сни-
мает стресс. А самые «правиль-
ные» слаймы еще и издают зву-
ки – щелкают, хлюпают, хрустят. 
И это тоже в радость слаймерам 

– так называют себя люди, разде-
ляющее столь необычное увле-
чение.

Но слайм – не новое изобре-
тение! Впервые такую игрушку 
выпустили еще 40 лет назад – в 
1970-х годах. А в 1980-х слаймы 
пережили волну особой попу-
лярности на фоне выхода филь-
ма и мультсериала «Охотники за 
привидениями». При этом сре-
ди русскоговорящей аудитории 
за ними закрепилось название 
«лизуны» – очевидно, по анало-
гии с именем персонажа указан-
ного фильма, ведь в оригиналь-
ной версии он Slimer (Слаймер). 
А вообще слово slime дословно 
переводится с английского как 
слизь.

Сложно сказать, что стиму-
лировало современный бум, но 
факт остается фактом: по попу-
лярности со слаймами в 2018-
2019 годах не может сравниться 
никакая другая игрушка. О мас-
штабах увлечения нынешних 
детей изготовлением слаймов 
можно судить по одному про-
стому факту: в 2018 году прода-
жи клея Elmer’s (именно его, как 
правило, используют для своих 

экспериментов американские 
подростки) увеличились в два 
раза!

Самый простой и самый рас-
пространенный рецепт изго-
товления слайма включает два 
основных ингредиента: канце-
лярский клей и тетраборат на-
трия (недорогое аптечное сред-
ство, которое используется как 
антисептик). При их соединении 
происходит химическая реак-
ция – клей загустевает и превра-
щается в густую массу, которая 
легко отделяется от рук и обла-
дает свойствами неньютонов-
ской жидкости: она растекает-
ся, когда находится в покое, и 
становится более твердой, если 
мять ее в руках.

Полезно ли такое 
увлечение?

Об этом мы поговорили с ке-
меровчанкой Мариной Вальс. 
Она – известный в Кузбассе ав-
тор развивающих материалов 
для детей, известный в инста-
граме блогер – pro.schastye. И 
мама троих детей, из которых 
слаймами сейчас не увлекается 
только трехлетний Митя.

Так почему же слаймы так 
нравятся ребятишкам? Вероят-
нее всего, тому есть две причины:

1. Антистресс-эффект: «ли-
зун» приятно мять в руках, этот 
процесс увлекает и успокаивает. 
А если слайм еще и красивый, он 
дарит своему владельцу допол-
нительное визуальное удоволь-
ствие.

Жизнь в стиле слайм
Сейчас дворы заполнены детьми, которые 
носятся с кусками непонятной тягуче-текучей 
массы в руках. Это слаймы. И нынешним летом 
они на пике популярности. Их покупают в ма-
газинах или делают самостоятельно – находят 
оптимальные рецепты и консистенцию. А еще 
активно делятся секретами приготовления. И 
даже умудряются продавать.

2. Склонность детей к иссле-
дованиям, в основе которой ле-
жит их природное любопытство. 
Юным «почемучкам» интересно 
изучать свойства этого необыч-
ного вещества, и уж тем более 
их увлекают самостоятельные 
опыты по изготовлению вязкой 
массы.

Повальное увлечение слай-
мами – один из ярких примеров 
того, как ряд отдельных факто-
ров, складываясь в единое целое, 
делает некий объект сверхпопу-
лярным. В данном конкретном 
случае такими факторами стали:

• привлекательность игруш-
ки для детей;

• ее доступность (невысокая 
цена с одной стороны и возмож-
ность сделать самостоятельно с 
другой); 

• одобрение со стороны роди-
телей;

• и, наконец, такой феномен 
нашего сознания, который в 
психологии называют мимети-
ческим желанием – то есть же-
ланием, возникшим под влияни-
ем общественности: «Хочу как 
все».

Но можно ли назвать это ув-
лечение совершенно безобид-
ным? К сожалению, нет. Есть как 
минимум два повода задумать-
ся:

• возможная опасность для 
здоровья;

• вред, наносимый экологии.
Рассмотрим их по очереди. 

Первый негативный момент – 
риск для здоровья. Как мы уже 
успели выяснить, основные ком-
поненты слаймов – это клей 
ПВА и аптечное средство тетра-
борат натрия. Оба этих вещества 
не опасны при контакте с ко-
жей, однако могут вызывать се-

рьезные последствия при попа-
дании в глаза или на слизистые 
оболочки (это происходит при 
попытках надуть из слайма пу-
зыри), а также внутрь тела чело-
века (при проглатывании) – та-
кой вариант развития событий 
вполне возможен, если у вла-
дельца слайма есть младший 
брат или сестра. Кроме того, в 
ходе своих экспериментов дети 
часто добавляют в слаймы дру-
гие вещества: средства для стир-
ки, лаки для волос и многое дру-
гое. Компоненты при этом могут 
не только смешиваться между 
собой, но и подвергаться нагре-
ванию. И, конечно, ребенок в 
возрасте семи-десяти лет не мо-
жет предсказать, какая химиче-
ская реакция произойдет в том 
или ином случае. 

Это означает, что:
1. Родителям желательно 

быть в курсе опытов, которые 
проводят их дети.

2. Играть со слаймами необ-
ходимо аккуратно, избегая по-
падания в рот и глаза. И потом 
обязательно мыть руки.

Теперь насчет вреда эко-
логии. Недолгий срок «жиз-
ни» этой игрушки приводит к 
тому, что дети постоянно по-
купают (или просят у родите-
лей) всё новые и новые баноч-
ки. И еще больше слаймов они 
изготавливают сами. С учетом 
неудачных опытов у одного ре-
бенка на это могут уходить де-
сятки упаковок клея. Тем более 
что в интернете сейчас размеще-
но множество видеороликов с 
«инструкциями» по изготовле-
нию гигантских слаймов. В ре-
зультате огромное количество 
отработанной химической сме-
си попадает в мусорные баки 
и сточные воды, нанося ущерб 
природе (в частности, приводя 
к гибели птиц, рыб и иных су-
ществ, которые принимают же-
леобразную массу за нечто съе-
добное).

Выводы? Их, наверное, каж-
дый родитель сделает самосто-
ятельно. В данном случае, как и 
во многих других сферах нашей 
жизни, по-видимому, просто 
нужно знать меру.

Главной темой акции станет 
история строительства Кузнецко-
го металлургического комбината и 
создание нового города-сада. Вело-
путешествие во времени начнется 
от одного из самых красивых угол-
ков южной столицы Кузбасса. Пер-
вым остановочным пунктом станет 
Площадь Побед и заводоуправле-
ние КМК, затем участники крае-
ведческой прогулки проследуют 
на Театральную площадь, посетят 
парк имени Дроздецкого, услышат 
рассказ о медицине и образовании 
в Сталинске (именно так нынешний 
Новокузнецк назывался с 1932-го 
по 1961 год). А после этого напра-
вятся в сторону старого города к ко-
нечной точке маршрута – Кузнец-
кой крепости.

Общая продолжительность ме-
роприятия – три часа. Предвари-
тельная запись и справки по теле-
фону (8-3843) 36-00-92.

В великую историю  
города – на велике Я рисую пластилином…
3 августа в 19.55 в Новокузнецке стартует 
вечерняя прогулка на велосипедах по истори-
ческим местам Кузнецкстроя для всех желаю-
щих. Сбор участников – на Площади Маяков-
ского по адресу: проспект Металлургов, 39. Пластилиновая живопись очень нравится детям. 

Она относится к нетрадиционным художественным 
техникам и заключается в рисовании пластилином на 
картоне. При этом фон и персонажи изображаются с 
помощью вылепливания, а объекты могут быть более 
или менее выпуклыми, рельефными. Готовые работы, 
созданные в процессе мастер-класса, ученики смогут 
забрать домой.

Данный мастер-класс подходит для детей от трех 
лет и взрослых. Количество мест ограничено, поэтому 
предварительная запись обязательна. Подробности по 
телефонам: (8-3842) 75-07-88, 8-951-583-30-56.

7 августа в 16.00 в Кемерове, в Куз-
басском центре искусств (ул. Дзер-
жинского,6), состоится мастер-класс 
по пластилинографии «Филин».

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.
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Квартет воспитанников ке-
меровской спортивной шко-
лы – в обойме национальной 
сборной.

Кемеровский «Кузбасс» продолжа-
ет подготовку к сезону в родном городе. 
Наша команда под руководством Алек-
сея Китькова тренируется дважды в день, 
чередуя занятия на стадионе «Химик» 
(силовая подготовка), на поле спорт-
комплекса «Северный» (футбол), в зале 
Службы спасения (флорбол, волейбол) и 
в Сосновом бору (кроссы). На лёд крыто-
го катка «Кузбасс» выйдет в среду, 7 ав-
густа.

Тем временем Федерация хоккея с мя-
чом России утвердила расширенный спи-
сок кандидатов в сборную страны на сезон 
2019-2020 года. В числе потенциальных 
«сборников» четыре воспитанника кеме-
ровской спортивной школы: Богдан Павен-
ский и Владимир Каланчин из «Кузбасса», 
а также Максим Василенко и Владислав Та-
расов (оба – «Динамо-Москва»).

Стратегия обновления
Национальную сборную в мае ны-

нешнего года возглавил 51-летний Павел 
Франц. Наставник «Строителя» (Сык-
тывкар) сменил Михаила Юрьева («СКА-
Нефтяник», Хабаровск), руководившего 
российской дружиной на четырёх побед-
ных чемпионатах мира (2013, 2014, 2018, 
2019 г.). Помощники свежеиспечённого 
главкома – заслуженные мастера спорта 
Михаил Свешников и Ильяс Хандаев.

В одном из первых интервью в новом 
качестве Павел Франц отметил:

– Включение в список кандидатов во-
все не гарантирует обязательный призыв 
в национальную сборную. И для других 
спортсменов путь не закрыт. Посмотрим, 
как парни проявят себя в сезоне. Любим-
чиков у нас нет. Одна из главных задач 
тренерского штаба: усиление обороны. 
Для этого нужно сформировать команду 

– молодую, быструю, жёстко играющую в 
защите. Сборной России необходимо об-
новление. Я вижу потенциал у молодых 
ребят, в том числе из ХК «Строитель».

Всего в числе кандидатов в нацио-
нальную сборную названы 33 хоккеиста, 
представляющие московское «Динамо» 
(7), «СКА-Нефтяник» (6), красноярский 
«Енисей» (4), «Байкал-Энергию» из Ир-
кутска (4), «Строитель» (4), архангель-
ский «Водник» (4), «Кузбасс» (2), нижего-
родский «Старт» и шведский «Бруберг».

Дорога в Иркутск  
через Скандинавию

Наши земляки – из нового поколения 
мастеров русского хоккея. Владимир Ка-
ланчин выступал за сборную страны на 
двух последних мировых форумах в Ха-
баровске и шведском Венерсборге, где 
выходил на лёд в трёх матчах, набрав по 
системе «гол плюс пас» 4 (2+2) очка.

В минувшем сезоне 22-летний фор-
вард «Кузбасса» сыграл за национальную 
команду на «Турнире четырёх наций» в 
шведском Реттвике и стал первым бом-
бардиром россиян, заработав 8 (6+2) бал-
лов. Каланчин сделал хет-трик в матче с 
Норвегией (15:2), поразил ворота хозяев 
(5:8) и забил два мяча финнам (8:5).

Золотой призёр юношеского первен-
ства мира-2011 Богдан Павенский впер-
вые в обойме национальной сборной. 
Накануне XXIX Всемирной зимней уни-
версиады-2019 в домашней встрече с «Во-
дником» (24 февраля) он получил травму, 
но с разрешения руководства «Кузбасса» 
поехал в Красноярск. Прошёл курс реаби-
литации и во время Универсиады был ка-
питаном и лидером российской команды, 
одержавшей на льду нового Дворца спор-
та победы во всех шести матчах, в том 
числе дважды над шведами – 7:2, 6:1.

Анатолий Петрович Измаденов, в быт-
ность тренером «Кузбасса-1993», говорил 
о своём воспитаннике:

– Павенскому пока не хватает физиче-
ской мощи, зато несомненны другие до-
стоинства: быстро и маневренно катается, 
очень уверенно чувствует себя на льду, не 
боится брать инициативу на себя, стара-
ется выжать максимум из каждого игро-
вого эпизода.

Что ж, с той поры Богдан возмужал, и 
сегодня 25-летний полузащитник – один 
из ключевых игроков «Кузбасса». Павен-

ский с благодарностью вспоминает Изма-
денова:

– Анатолий Петрович не только обу-
чал нас всем аспектам хоккея с мячом, но 
и многое рассказывал об истории вида 
спорта, о своих одноклубниках. Говорил, 
что нельзя ограничиваться одним спор-
том, надо расширять свой кругозор, чи-
тать книги, что и стараюсь делать в сво-
бодное время.

Накануне главного международного 
турнира сезона сборная России сыграет 
на двух этапах «Турнира четырёх наций»: 
20-22 декабря в Швеции и 24-26 января в 
Финляндии. Чемпионат мира-2020 прой-
дёт в Иркутске 28 марта–5 апреля.

Кузбасский костяк  
«молодёжки»

ФХМР обнародовала и расширенный 
список кандидатов в молодёжную сбор-
ную России (хоккеисты не старше 21 
года). В обойме «сборников» восемь куз-
бассовцев, в том числе золотые призёры 
юниорского первенства мира-2019: Ар-
тём Азаров, Илья Бондин, Игорь Котля-
ренко, Яков Коленко, Артём Репях и Ан-
дрей Хроменков (все – 2000 г.р.), а также 
Григорий Фёдоров и Данил Яковлев, ко-
торые на год старше одноклубников.

В списке кандидатов ещё четыре вос-
питанника кемеровской спортивной шко-
лы: Сергей Дёмин, Алексей Торгонский 
(оба – «СКА-Нефтяник»), Андрей Опарин 
(«Динамо-Казань») и Олег Тарнаруцкий 
(«Енисей»).

Молодёжное первенство мира-2019 со-
стоится в Архангельске 20-22 декабря. 
Тренерский штаб отечественной «моло-
дёжки»: Эдуард Трифонов, Михаил Кля-
нин, Николай Коновалов.

Молодёжная сборная страны сыграет 
вне конкурса на предварительном этапе 
Кубка России, который пройдёт в двух тер-
риториальных группах 21-28 сентября.

А сезон русского хоккея откроет лет-
ний этап Сибирской детской лиги, обра-
зованной в 2009 году решением губер-
наторов Кузбасса и Красноярского края. 
Юбилейный турнир СДЛ состоится в Ке-
мерове 20-26 августа.

Вадим Антонов.

спортарена

 // спринт-новости// хоккей с мячом

Кандидатский 
минимум

ВОЛЕЙБОЛ
Чемпионы России-2019 
из кемеровского «Куз-
басса» Игорь Кобзарь 
и Виктор Полетаев за-
явлены в национальной 
сборной для участия 
в предолимпийском 
отборочном турнире в 
Санкт-Петербурге (9-11 
августа).

Соперники россиян в борь-
бе за путёвку на Игры-2020 

– волейболисты Ирана, Кубы и 
Мексики. Предстоящий турнир 

– главный в нынешнем сезоне 
для отечественной дружины, 
которой руководит финский 
наставник «Кузбасса» Туомас 
Саммелвуо.

Закономерно, что состав 
сборной команды России, 
победившей в июле в финале 
Лиги наций, претерпел из-
менения. В Санкт-Петербурге 
сыграют олимпийские чемпи-
оны-2012 Александр Бутько, 
Максим Михайлов, Дмитрий 
Мусэрский и чемпион Евро-
пы-2017 Артём Вольвич.

Впрочем, квартет во-
лейболистов, выступавших в 
Лиге наций, в том числе до-
игровщик «Кузбасса» Ярослав 
Подлесных, остаётся в обойме 
национальной сборной. Тем 
более что в нынешнем году 
состоятся ещё два междуна-
родных турнира: чемпионат 
Европы во Франции, Словении, 
Бельгии и Голландии (12-29 
сентября) и Кубок мира в 
Японии (1-15 октября).

РЕГБИ
Игрок новокузнецкого 
«Металлурга» Роман Пе-
тров в составе сборной 
России завоевал золотую 
медаль чемпионата Ев-
ропы в пляжном регби.

Турнир с участием сборных 
восьми стран состоялся в 
Москве. На групповой стадии 
соревнований россияне под 
руководством главного 
тренера Павла Калашкина 
переиграли сборные Хорватии 
(11:5), Австрии (16:2) и Литвы 
(7:3). В четвертьфинале плей-
офф хозяева взяли верх над 
командой Молдавии (9:2), в 
полуфинале вновь одолели 
посланцев Литвы (8:5). В ре-
шающем поединке континен-
тального первенства россияне 
переиграли регбистов из 
Грузии – 7:4.

Тем временем «Металлург» 
в очередном туре чемпионата 
страны в игре на своём поле 
разошёлся миром с «Булавой» 
(Таганрог) – 6:6. В составе 
новокузнечан все шесть очков 
заработал регбист из ЮАР 
Эдуард Уэсселс.

«Сталевары» прервали 
серию из шести поражений и 
после восьми матчей занима-
ют предпоследнее, седьмое, 
место в таблице премьер-лиги. 
В пятницу, 23 августа, «Ме-
таллург» встретится в родных 
стенах с пензенским «Локомо-
тивом».

Андрей Тарков.

 Двукратный чемпион мира Владимир Каланчин (№11) в сезоне 
2018-2019 года сыграл в суперлиге 27 матчей, заработав 34 (23 за-
битых мяча + 11 голевых передач) балла – это второй результат  
в «Кузбассе». 

 Чемпион Всемирной зимней универсиады-2019 Богдан 
Павенский (№23) в минувшем сезоне провёл за «Кузбасс» 
26 матчей, набрав 29 (8+21) очков.   
Фото Владимира Клюева.
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 ТЦ «Я» открылся в июне 2006 года. На площади 19500 квадратных метров размещаются больше 70 магазинов.  
Фото Федора Баранова.

Торг не уместен?
Еще один крупный кемеровский торговый центр – «Я» – 
временно прекратил работу по решению суда: в данном 
случае после иска прокуратуры. Вскоре ТЦ удовлетворил 
ходатайство ответчика об отмене обеспечительных мер, но 
это не значит, что объект откроют уже в ближайшее время. 
Параллельно в кемеровском арбитраже рассматривается 
аналогичный иск к другому моллу областной столицы – 
«Радуга», где истцом уже выступает администрация города.

Судебные приставы закрыли «Я»  
19 июля – по решению Центрального рай-
онного суда города. Об этом его попросил 
прокурор Центрального района, иск ко-
торого суд зарегистрировал двумя дня-
ми раньше. «Истец предложил обеспе-
чительные меры в виде приостановления 
работы торгового объекта, так как счи-
тает, что есть реальная угроза (жизни и 
здоровью посетителей и работников. – 
Прим. ред.)», – пояснила старший по-
мощник прокурора Кемеровской области 
по взаимодействию со СМИ Елена Туш-
кевич.

В ТРЦ «Я», как и во всех крупных тор-
говых объектах, в прошлом году прошла 
проверка условий безопасности, в том 
числе пожарной, напомнила уполномо-
ченный по защите прав предпринимате-
лей в Кемеровской области Елена Латы-
шенко. Контролирующие органы нашли 
нарушения и установили сроки, в кото-
рые их необходимо устранить. «Со слов 
собственника, МЧС дало им срок до дека-
бря текущего года, – пояснила бизнес-ом-
будсмен. – Прокурорская проверка про-
шла уже этой весной. Собственник провел 
достаточный объем работ по устранению 
нарушений и представил доказательства, 
в том числе в прокуратуру, но результат 
их рассмотрения не известен».

29 июля в Центральном районном суде 
города Кемерово прошло собеседова-
ние по делу. В этот же день судья вынес-
ла определение о назначении дела к су-
дебному разбирательству: по существу 
его рассмотрят 6 августа. Между тем, как 
подтвердила Елена Тушкевич, суд рас-
смотрел ходатайство истца о снятии обе-
спечительных мер и удовлетворил его, 

Доплаты будут, но чуть позже
На вопрос нашей читательницы отвечает 
председатель Совета народных депутатов 
Чебулинского муниципального района 
ИРИНА КУЗЬМИНА:

– От имени Совета народных депута-
тов Чебулинского района информирую, 
что в рамках закона №350-ФЗ предус-
мотрено повышение пенсии на 25% за 
работу в сельской местности. Выплата 
производится в установленном законом 
порядке.

Стоит отметить, что 25-процентная 
прибавка полагается не всем сельским 
жителям, а только тем гражданам, кото-
рые проработали не менее 30 лет в сель-
ском хозяйстве по предусмотренному 
списку профессий и продолжают прожи-
вать в сельской местности в период полу-
чения пенсии.

Однако на рассмотрение в Госдуму 
уже внесен законопроект, предусматри-
вающий назначение такой доплаты неза-
висимо от места проживания.

В документе написано, что в уже име-
ющийся Федеральный закон №400-ФЗ 
«О страховых пенсиях» необходимо вне-
сти еще одну часть, которая выглядит та-
ким образом:

«Лицам, проработавшим не менее 
35 календарных лет в сельском хозяй-
стве, не осуществляющим работу и (или) 
иную деятельность, в период которой 
они подлежат обязательному пенсион-
ному страхованию в соответствии с Фе-
деральным законом от 15 декабря 2001 
года №167-ФЗ «Об обязательном пен-
сионном страховании в Российской Фе-
дерации», устанавливается повышение 

фиксированной выплаты к страховой 
пенсии по старости и к страховой пенсии 
по инвалидности в размере 25 процентов 
суммы установленной фиксированной 
выплаты к соответствующей страховой 
пенсии, предусмотренной частями 1 и 2 
статьи 16 настоящего Федерального за-
кона, вне зависимости от проживания в 
сельской местности».

Проще говоря, получать повышенную 
пенсию будут и те работники сельско-
го хозяйства, кто переехал из сельской 
местности в города или поселки город-
ского типа. Однако важно отметить, что 
в этом случае стаж должен быть 35 и бо-
лее лет. Федеральный закон вступит в 
силу с 1 января 2020 года.

Подготовил  
Илья Девянин.

Мой стаж работы в совхозе «Чебу-
линский» больше сорока лет. На дан-
ный момент проживаем в поселке го-
родского типа Верх-Чебула. Жителям 
деревень и сел нашего района, отра-
ботавшим тридцать и больше лет в 
сельском хозяйстве, по новому зако-
ну доплачивают к пенсии 25 процен-
тов, а нам нет. Работников сельского 
хозяйства с таким огромным стажем 
в нашем поселке 15 человек. Всем нам 
отвечают, что такие доплаты нам не 
положены именно потому, что мы жи-
вем в поселке городского типа, а не в 
селе или деревне. Это так? Будем ли 
мы получать справедливо заработан-
ную доплату?

Надежда Ивановна,
Верх-Чебула.

поскольку часть нарушений устранена. 
Это не обязательно означает, что ТЦ от-
кроют в ближайшие дни. Решение суда 
по общему правилу вступает в законную 
силу через 30 дней – именно столько вре-
мени есть у сторон, чтобы его обжало-
вать, и не исключено, что прокуратура 
воспользуется своим правом. Однако те-
оретически решение может быть принято 
с формулировкой «обратить к немедлен-

ному исполнению». В Центральном рай-
онном суде снятие обеспечительных мер 
с «Я» не прокомментировали.

Арендаторы ТЦ заняли выжидатель-
ную позицию. «На прошлой неделе обра-
щалась инициативная группа, общались 
с представителем собственников, – рас-
сказала Елена Латышенко. – Мы дого-
ворились о встрече по итогам заседания  
29 июля: пока предприниматели на нас не 
выходили. Предварительно решили: если 
ситуация усугубится, пойти по формату 
рабочей группы, как было в случае с «Ла-
пландией».

Напомним, крупнейший ТРЦ города 
«Лапландия», который позиционирует 
свою торговую площадь как 68000 ква-
дратных метров, опечатан приставами 
с 22 апреля нынешнего года. Арбитраж-
ный суд Кемеровской области наложил 
обеспечительные меры по иску городской 
администрации. 12 июля суд принял от-

каз мэрии от иска: производство прекра-
тили, после 12 августа ТРЦ, признанный 
безопасным, может продолжить работу.

Кроме того, с августа прошлого года 
кемеровский арбитраж рассматрива-
ет иск администрации к компании «Куз-
басс-3» – собственнику расположенно-
го в Рудничном районе ТРЦ «Радуга» (по 
данным сайта центра, его общая площадь 

– 28000 кв. м, арендопригодная – 21000 
кв. м). Мэрия требует запретить эксплуа-
тацию здания и обязать ответчика устра-
нить нарушения пожарной безопасности, 
выявленные во время проверки. В отли-
чие от ситуации с «Лапландией» и «Я», об 
ограничительных мерах в виде закрытия 
объекта истец не попросил.

Рассмотрение дела по иску к собствен-
нику «Радуги» неоднократно откладыва-
лось. На последнее заседание, которое со-
стоялось 18 июля, в качестве третьих лиц 
вызвали почти 150 арендаторов ТРЦ. Но 
поскольку на этот момент суд не получил 
данных о том, что все они уведомлены 
должным образом, заседание в очеред-
ной раз перенесли – теперь на 3 сентября. 
Представитель компании «Кузбасс-3» 
требования заявителя не признал. Про-
курор в свою очередь ходатайствовал о 
приобщении к материалам дела допол-
нительных доказательств, которые под-
тверждают позицию ответчика.

Кира Афанасенко.
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// вопрос – ответ

Помощь ягодам и овощам
Малинник

Обрабатывая междурядья, оставляйте 
ленту побегов не шире 0,4-0,5 м, формиро-
вать ее надо с первых лет посадки. В июле, 
когда побеги замещения достигнут 25-35 
см, проводят нормировку. Зарослей допу-
скать не нужно, «лишние» побеги удаля-
ют, оставляя наиболее сильные, здоровые, 
числом около 20 на погонном метре, учи-
тывая то, что часть может поломаться во 
время пригибания осенью, часть – под-
мерзнуть. Возьмите за правило делать лет-
нюю вырезку; оставляя эту работу на по-
том, увеличите ее объем вдвое, ведь одно 
дело стричь мягкие стебли и совсем другое 

– одревесневшие. К тому же загущение рас-
тениям не на пользу, мешает полноценно-
му их развитию.

Во время плодоношения малина весьма 
требовательна к влаге: корни у нее поверх-
ностные, а верхние горизонты почвы уже 
успели растерять водный запас. Потому 
засуха весьма вредит растениям – листья 
жухнут, опадают. Общая рекомендация: 
первый полив, если мало выпадает дож-
дей, проводят в начале созревания ягод, 
потом – при их массовом сборе, а послед-
ний – предзимний, если осень стоит сухая. 
Но, конечно, все зависит от состояния по-
чвы, местоположения малинника, в низи-
не он находится или на взгорке. В соответ-
ствии с этим и руководствуйтесь советом.

Что же касается техники полива, то тут 
есть несколько способов: по бороздкам, 
затоплением или дождевание. Наиболее 
эффективен полив по бороздкам – их на-
резают глубиной 12-15 см на расстоянии 

30-35 см от растений, и пускают воду не-
сильным напором, чтобы успевала впиты-
ваться. Промочить почву надо на глубину 
не менее 30 см. Потом, когда земля подсох- 
нет, канавки засыпают, проводят рыхле-
ние в рядах и междурядьях.

Цветение малины растянуто, и все это 
время над посадками роятся бабочки-бе-
лянки. Малине они не вредят, но чтобы от-
вадить вредителя от сада, можно провести 
опрыскивание хвойным экстрактом (2-3 
ложки на ведро воды).

Земляничная поляна
В июле-августе приступают к обновле-

нию земляничника. Посадочный матери-
ал (хоть свой, а тем более купленный) сле-
дует обязательно обезопасить от болезней 
и вредителей. Садоводы-опытники бо-
лее всего доверяют термической обработ-
ке, считая ее экологически чистой. Заклю-
чается она в погружении рассады на 10-15 
секунд в горячую (45 градусов), а потом в 
холодную воду. Особенно этот прием эф-
фективен против земляничного клеща.

Если на плодоносящей плантации от-
мечалось появление белокрылки и других 
вредителей, после сбора ягод ее придется 
обработать серьезными препаратами типа 
карбофоса. Иначе эти нахлебники устроят 
свое потомство на зимовку, и в следующем 
сезоне всё опять повторится.

Помимо этого рекомендуется осенью, 
накануне заморозков, аккуратно прорых-
лить посадки земляники: как уверяют 
опытники, этот прием если и не искоре-

няет зимующих вредителей полностью, то 
значительно снижает их численность.

Жимолость
Жимолость уже отплодоносила. Что-

бы растения хорошенько подготовились к 
зиме, подкормите их полным удобрением, 
замульчируйте приствольные круги пере-
гноем. Слой должен быть тонким, иначе 
поверхностно расположенные корни еще 
более устремятся вверх, а зимой погибнут. 
Садоводы-опытники рекомендуют под ку-
стами жимолости держать первоцветы: 
цветут они одновременно с жимолостью, 
а значит, привлекают шмелей, самых ран-
них «гостей»-опылителей. При посадке 
мелколуковичных глубокая перекопка не 
требуется, и это хорошо: жимолость, как и 
облепиха, не любит, чтобы ей массирова-
ли «ноги».

Огород
В пленочных теплицах продолжают 

уход за огурцами и томатами, регуляр-
но убирают зеленцы и поспевающие по-
мидорки, чтобы они не задерживали рост 
следующих завязей. Пасынкование и че-
канку плетей тыквенных также продолжа-
ем, без лишних деток растения активнее 
работают на урожай. Уход за овощами в 
открытом грунте заключается в рыхлении, 
поливах и подкормках.

Следите за «поголовьем» вредителей: 
если особи не единичны, нужно опрыски-
вание истребляющими препаратами; кста-
ти, таковыми являются и травяные настои.

В конце месяца приступают к уборке 
раннего картофеля; на посадках моркови 
и свеклы, если не сделано раньше, прово-
дят последнее прореживание.

Овощной конвейер начинает «рабо-
тать» в полную силу: подходят патиссоны, 
кабачки, ранняя капуста. И тут уж, как го-
ворится, день год кормит – заготовки на 
зиму надо вести, не откладывая.

Толику времени уделите приготовле-
нию «обеда» для растений – компоста. За 
лето кучу нужно раза два перелопатить, 
сдобрить навозной жижей или настоем ко-
ровяка. Для лучшего созревания можно 
укрыть ее пленкой.

Тамара Дмитриева.

Цветы роняют лепестки на песок…
Редкий владелец участка 

уезжает в город без бу-
кета – хочется, чтобы и 
в квартире присутство-

вали краски и ароматы любимо-
го сада. Однако не всё уходит на 
срезку, часть бутонов засыхает, 
и растения выглядят неопрятно. 
Кроме того, луковичные много-
летники, пионы пусть безуспеш-
но, но пытаются завязать семена, 
что заставляет их расходовать 
силы, мешает подготовиться к 
зиме. Такие проблемы снима-
ются, если вовремя удалять от-
цветшие бутоны.

А у ряда растений этот при-
ем помогает вызвать вторичное 
цветение. Например, удаление 
засохших цветков и прищипка 
побегов петунии продлевает ее 
цветение на месяц. Люпин без 
удаления отцветших цветоносов 

повторно цвести вообще не бу-
дет. Розы зацветут, но поздно и 
единичными цветками.

Однако у летней обрезки роз 
есть свои секреты. Если обре-
зать стебель, на котором кра-
совался цветок, выше первого 
листа (то есть удалить только 
бывший бутон), то новые цвето-
ножки начнут рост с той точки, 
где сделан обрез. Цветков будет 
больше, но мелких. Более низ-
кий срез, через 3-5 листьев от 
бывшего цветка, стимулирует 
появление больших цветов. Их 
развитие займет больше време-
ни, зато они будут более впечат-
ляющими.

Помните: в первый год жиз-
ни куст розы может дать неже-
лательную поросль от дикого 
подвоя – шиповника. Удалять ее 
следует регулярно по мере появ-

ления, чтобы куст не истощал-
ся. Срез проводят как можно 
ниже к почве или даже глубже, 
аккуратно откопав землю. Кро-
ме того, летом же удаляют сла-
бые или загущающие куст побе-
ги. Срез проводят острым ножом 
или секатором под углом 45 гра-
дусов. Место среза толстых по-
бегов рекомендуется замазать 
клеем ПВА, чтобы снизить риск 
заражения через открытую рану. 
Срезы на тонких побегах быстро 
затягиваются самостоятельно.

Цветущий сад не только ра-
дует глаз и душу, он готов ока-
зать вам помощь в поправке здо-
ровья, сохранения молодости 
кожи.

Вот, к примеру, календула, 
которую в народе чаще имену-
ют ноготками. В лечебных це-
лях используют классическую 

форму с однорядной корзинкой. 
Сбор цветков ведут в сухую по-
году, срывая раскрывшиеся кор-
зинки (увядшие и пожухшие не 
годятся). Сушат в тепле и тени. 
Сырье хранят в бумажных па-
кетах, срок годности сбора – два 
года.

Настой из календулы – 1 сто-
ловую ложку цветков заливают 
двумя стаканами кипятка – ис-
пользуют при лечении воспали-
тельных процессов полости рта. 
Замороженными кубиками на-
стоя ежедневно протирают кожу 
лица для придания ей упругости. 
А можно просто по утру умыться 
настоем – эффект будет тот же.

У роз не допускают опаде-
ния бутонов, срезают, как толь-
ко они начинают увядать. Отде-
ляют лепестки от сердцевины и 
высушивают, как сказано выше. 

Полстакана сухих лепестков за-
ливают кипятком и настаивают 
до остывания. Косметическая 
розовая вода готова к потребле-
нию.

Ромашка аптечная – не путать 
с садовой! – классическое лекар-
ственное средство для лечения 
простуды: 2 чайные ложки цвет-
ков залить 1 стаканом кипятка, 
закрыть, дать настояться, пить 
по ½ стакана 3-4 раза в день.

Настой ромашки – лучший 
ополаскиватель для волос. По-
стоянное употребление придаст 
им блеск, упругость, пробудит 
«спящие» волосяные луковички, 
что увеличит густоту волос.

…Как видим, в наших интере-
сах не давать цветкам ронять ле-
пестки. Они очень даже приго-
дятся.

Тамара Дмитриева.

Клуб «Цветоводы Кемерова» 
приглашает посетить выстав-
ку-продажу коллекционных 
растений, которая состоится
2 августа на крыльце биз-
нес-центра ЗЭТА (ул. 50 
лет Октября, 11).
Будут представлены флоксы, 
лилии, лилейники, декора-
тивные кустарники и водные 
растения. Желающие смогут 
не только приобрести понра-
вившиеся экземпляры, но и 
получить исчерпывающую 
информацию о выращивании 
цветочных культур.
Время работы выставки  
с 8 до 14 часов.

Настой –  
только на пользу

По вашей рекомендации 
всё прошлое лето готовила 
настои трав для подкормки 
растений. Вижу, что зеленое 
«удобрение» весьма полезно 
для сада, но вот незадача: в 
настое появляются какие-то 
белые червячки. Не окажутся 
ли они вредителями?

Валентина Ивановна.

Садоводы со стажем исполь-
зуют травяные настои как для 
подкормки растений, так и для 
опрыскивания от вредителей.

Белые червячки – это, скорее 
всего, личинки мух, размножаю-
щиеся в жидком компосте. Вре-
да от них нет. Но тем не менее 
не следует настой держать более 
недели, поскольку по истечении 
этого срока и отрождаются ли-
чинки. Да и «благоухать» «ком-
пост» начнет невыносимо...

Самое оптимальное – дер-
жать траву в замоченном состо-
янии дней 5-6, потом настой ис-
пользовать, а оставшуюся массу 
класть на грядки, под яблони.

Чтобы мухи не использовали 
настой в качестве родильного от-
деления, емкость лучше держать 
закрытой крышкой. Тогда и не-
приятных запахов будет меньше.
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// сканворд

// К 300-летию Кузбасса:   
О чем писал «Кузбасс» 2.08.1977

Столовая 
в рюкзаке

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Мост. Осадки. Иена. Инок. Апач. Обнова. Инта. Муха. Оман. Очкарик. Лавроненко. Инки. Наст. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Долото. Чаяние. Динамо. Бикини. Знаток. Мичман. Стахис. Кивок. Апачи. Ура. Акт.

// комментарий

 Настоящие туристы сыты не только впечатлениями!

Главный редактор 
Гузева Н.Н.

ЕЛЕНА ЮШКОВА, 
директор Кемеровского городского клуба туристов:

– Всё, о чем говорится в заметке за 1977 год, мы ре-
комендуем и в наши дни. Крупы, растительное мас-
ло, тушенка и сгущенка по-прежнему популярны у 
туристов. Также мы собираем ягоды и грибы, если 
попадаем под сезон.
Меня часто спрашивают про колбасу, и я всегда 
советую брать сырокопченую: она идеально подхо-
дит для перекусов и долго хранится, как и сало, и 
твердый сыр. А вот лапшу быстрого приготовления 
оставляем дома: она занимает слишком много ме-
ста в рюкзаке.

Вообще мы стараемся брать все продукты в пла-
стиковой упаковке или в тетрапаках, которые лег-
ко утилизировать на месте. Ведь с консервами есть 
определенные проблемы: не хочется весь поход 
носить с собой пустые жестяные банки, а в горах 
и на реках их девать некуда, но и выкидывать на 
природе рука не поднимается.
Что же касается новинок в рационе, то сейчас про-
дается сублимированное мясо: его часто покупают 
для сложных походов, где очень важен вес рюк-
зака.

Екатерина Переверзева.

Пословица о том, что запас 
кармана не тянет, лучше всего 
находит отражение в турист-
ской практике. Правда, запас 
этот должен строго контроли-
роваться, чтобы неопытный 
человек не переоценил свои 
силы, не превратил интерес-
ный поход для себя в сплош-
ную муку.

Особенно много излишеств, 
различных ошибок допуска-
ется неопытными туристами в 
подборе продуктов. Человек все 
дни должен питаться равномер-
но, разнообразить свою пищу. 
Сделать это несложно: промыш-
ленность выпускает огромную 

массу различных концентратов, 
суповых наборов и сублимиро-
ванных продуктов.

Не надо забывать и о дарах 
природы. В походе легко орга-
низовать рыбалку, сбор различ-
ных ягод и грибов.

И еще одна деталь. Чтобы из-
бежать пищевых отравлений, не 
надо брать с собой скоропортя-
щихся продуктов. В походе, как 
говорится, лучше каши с маслом 
да крепкого сладкого чая ниче-
го нет.

Ю.Ионов,
председатель областной феде-

рации самодеятельного туризма.
г. Кемерово
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